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 ЦВЕТЫ  
ДЛЯ ГОРОДА. 
Сотрудники 
кемеровского 
«Зеленстроя» 
украшают клумбы 
города цветочной 
рассадой. Напомним, 
нынешней весной 
в Кемерове будет 
высажено около 
миллиона цветов. 
Общая площадь 
городских цветников 
составит свыше 33 
тысяч квадратных 
метров. Кроме того, 
столицу Кузбасса 
украсят почти 600 
вазонов. Более 170 
кашпо с яркими 
петуниями будут 
вывешены к Дню 
города на пешеходных 
ограждениях в разных 
частях Кемерова.  
Фото Сергея 
Гавриленко.

// примите поздравления

Основа 
традиций  
и духовности
Уважаемые кузбассовцы! Примите 
поздравления с Днём славянской 
письменности и культуры и с 
Общероссийским днем библиотек, 
которые мы отмечаем 24 и 27 мая. 
Символично, что эти праздники 
расположены в нашем календаре 
рядом. Оба они имеют важнейшее 
отношение к культуре и просве-
щению народа, сохранению его 
традиций, воспитанию нравствен-
ности и духовности.

Выдающиеся просветители, созда-
тели славянской азбуки, святые рав-
ноапостольные братья Кирилл и Ме-
фодий оставили глубочайший след в 
нашей истории. Своей великой под-
вижнической деятельностью они за-
ложили основы культуры и духовной 
жизни славянских народов. На этом 
фундаменте более тысячи лет форми-
ровались и развивались наше отече-
ственное просвещение, наука, лите-
ратура и искусство.

Поэтому День славянской пись-
менности и культуры всегда будет для 
нас, с одной стороны, праздником на-
ционального единства и патриотизма, 
а с другой стороны – символом мира 
и взаимопонимания между народами.

Особое место в истории Россий-
ского государства, в жизни каждо-
го человека всегда занимали книги, 
которые по праву считаются вели-
чайшей ценностью любого народа. 
Сегодня, в век информационных тех-
нологий, книги по-прежнему остают-
ся главным источником знаний для 
всего человечества.

В Кемеровской области в общей 
сложности действует 626 библио-
тек, оснащенных современным обо-
рудованием, что позволяет читате-
лям получать необходимую им книгу 
в любом формате. И сейчас наши би-
блиотеки – это не просто пункты вы-
дачи книг, это важные информацион-
ные и просветительские центры.

В эти майские дни в Кузбассе еже-
годно проходит множество меро-
приятий, связанных с русским язы-
ком, историей, литературой. Они 
помогают нам ещё раз задуматься о 
бережном отношении к нашему куль-
турному наследию, способствуют 
сохранению взаимоуважения и то-
лерантности в нашем многонацио-
нальном крае.

Убежден, что добрая традиция 
празднования Дня славянской пись-
менности и культуры и Общероссий-
ского дня библиотек и в дальнейшем 
будет содействовать укреплению ин-
теллектуальных, научных, образова-
тельных связей Кузбасса с другими 
российскими регионами, позволит 
нашей области стать крупной пло-
щадкой для проведения всероссий-
ских и международных культурно-
просветительских мероприятий. Тем 
самым приблизит нас к решению ам-
бициозной задачи по превращению 
Кузбасса в регион номер один за Ура-
лом по социально-экономическому 
развитию.

Желаю всем жителям Земли Куз-
нецкой здоровья, мира, творческих 
успехов, благополучия и удачи! 

С уважением, 
врио губернатора  

Кемеровской области 
	 	С.Е.	Цивилев.

панорама новостей
// форум

Площадка для рывка

// акция

Семена – для многодетных
Благотворительная акция по обеспе-
чению многодетных семей семенным 
картофелем стартовала в Кузбассе.

Всего в этом году по 100 килограммов 
посадочного картофеля по областной 
акции бесплатно получат 4850 семей (на 
уровне прошлого года). Это семьи, вос-

питывающие троих и более детей и име-
ющие дачные и приусадебные участки.

Картофель предоставили СПК Бе-
реговой (Кемеровский район), ООО 
«Колхоз имени Ильича» (Беловский 
район), КХ «Бекон» (Промышленнов-
ский район). 

К примеру, сегодня в Топкинском 

районе картофель получили 119 семей, в 
Осинниках – 88, в Краснобродском – 25, 
в Яшкинском районе – 95.

Впервые акция прошла в Кузбассе в 
2016 году с целью обеспечить многодет-
ных семей качественным посадочным 
материалом.

Пресс-служба	АКО.

Глава Кузбасса Сергей Цивилев примет 
участие в Петербургском международ-
ном экономическом форуме-2018.

График работы Серегя Цивилева на 
форуме обещает быть исключительно 
насыщенным. В рамках ПМЭФ заплани-
ровано подписание порядка десяти со-
глашений с крупнейшими компаниями 
страны, ключевыми регионами, перего-
воры с зарубежными партнерами.

В частности, планируется подписание 
соглашений, облегчающих доступ малых 
и средних угледобывающих предприя-
тий Кузбасса к портовой инфраструктуре 
на территории Приморского края.

Продолжится работа по оформлению 
стратегического взаимодействия Кеме-
ровской области и «Российских желез-
ных дорог». В программе главы региона 
также подписание соглашений с круп-
нейшими банковскими организациями 
страны и с федеральными некоммерче-
скими организациями. Основная цель 
большинства соглашений – создание ус-
ловий для реализации в Кузбассе значи-
мых инфраструктурных проектов и при-
влечения крупных инвесторов.

«Петербургский международный 
экономический форум – это уникаль-
ная площадка, которая дает возмож-
ность оперативно наладить взаимо-

действие с большим кругом компаний 
и организаций, облечь предваритель-
ные договоренности в конкретные до-
говоры и соглашения, – отметил Сергей 
Цивилев. – Моя задача – представить 
на форуме Кузбасс как регион, нацелен-
ный на обновление, ставящий перед со-
бой амбициозные задачи и готовый к 
реальному сотрудничеству. Мы намере-
ны в ближайшие полтора года сделать 
мощный рывок вперед и выйти на пере-
довые позиции по развитию экономи-
ки и социальной сферы. Не сомневаюсь, 
что решения, принятые на форуме, по-
могут нам в достижении наших целей». 

Пресс-служба	АКО.

// фотофакт

// финансы

Зарплате – «Мир»
93% бюджетников Кузбасса получили 
банковскую карту национальной пла-
тежной системы.

Об этом сообщили в кемеровском от-
делении Сибирского ГУ Банка России. В 
ведомстве напомнили, что с 1 июля 2018 
года выплаты работники бюджетной сфе-
ры будут получать либо на карту «Мир», 
либо наличными, либо на счет, к которо-
му не привязана ни одна банковская карта. 

Всего на начало апреля текущего года 
жители Кемеровской области получили 
570 тысяч карт национальной платеж-
ной системы – 12% общей выдачи бан-
ковского пластика в регионе.

«В первом квартале кузбассовцы 
рассчитались картами «Мир» 16 мил-
лионов раз на сумму 19 миллиардов ру-
блей, – говорит управляющий Отделе-
нием Кемерово Сибирского ГУ Банка 
России Сергей Драница. – Росту безна-

личных платежей по ним способствует 
широкая инфраструктура: за пять лет 
предприятия втрое увеличили количе-
ство терминалов для оплаты товаров и 
услуг».

Только за 2017 год количество элек-
тронных терминалов, установленных в 
городах области в магазинах, кафе, ки-
нотеатрах и т.д., выросло на четверть – 
до 38 тысяч.

Ольга	Смирнова.
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// находка

Под дорогой – дорога

 Фото Сергея Гавриленко.

// происшествие

Прогулка в никуда

// вера

Начало новой жизни и память об ушедших
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// погода

В центре Кемерова во время 
дорожного ремонта на про-
спекте Советском рабочие об-
наружили деревянные шпалы 
первой в городе трамвайной 
линии, запущенной в 1940 году.

Напомним, 20 мая в областном 
центре в рамках федерального 
проекта «Безопасные и качествен-
ные дороги» начался капиталь-
ный ремонт проспекта Советского. 
На участке от площади Советов до 
улицы Кирова запланирована не 
только полная замена дорожного 
полотна, но и модернизация лив-
невой канализации.

При рытье котлована под тол-
стым слоем асфальта дорожники 
обнаружили хорошо сохранив-
шиеся бревна, а также фрагменты 
булыжной мостовой.

– Найденные бревна – это шпа-
лы, которые использовались для 
прокладки первой в городе Кеме-
рово трамвайной линии, – расска-
зала старший научный сотрудник 
Кемеровского областного краевед-
ческого музея Любовь Кузнецова. 

– Она была запущена в 1940 году, 
начиналась от поселка коксохими-
ческого завода, а заканчивалась в 
частном секторе на территории со-
временной площади Советов.

Помимо шпал рабочие нашли 
также и металлические крепле-
ния, но рельсы не обнаружили. 
Дело в том, что обычно при де-
монтаже полотна рельсы снимали 
и сдавали в металлолом. Найден-
ные артефакты поступят в фонды 
музея, так или иначе, они имеют 
отношение к истории города.

Кстати, в 2017 году при ремонте 
улицы Ермака под слоем асфальта 
были обнаружены остатки старой 
брусчатки почти столетней давно-
сти. Главному архитектору города 
было дано поручение разработать 
проект по ее сохранению.

Катерина Спасова.

В предстоящее воскресенье 
православные отмечают один из 
великих праздников – Святую 
Троицу. 

В этот день храмы и церкви 
особенно красивы, потому что 
их украшают молодой зеленью. 
«Это чисто русская традиция – 
украшать храмы березами и тра-
вой, – поясняет диакон Вячеслав 
Ланский, руководитель инфор-
мационно-издательского отде-
ла Кузбасской митрополии. – Всё 

это символизирует начало новой 
жизни. Ведь в этот день Святой 
Дух сошел на Апостолов. Трои-
ца считается и Днем рождения 
Церкви».

Перед Троицей у православ-
ных Родительская суббота. В 
этот день люди посещают клад-
бища, поминают усопших. В свя-
зи с наплывом людей в места 
погребения городские власти 
Кемерова и Новокузнецка оп-
тимизируют работу обществен-
ного транспорта. Так, кемеров-

ский пассажирский транспорт 
будет работать по субботнему и 
воскресному расписанию. Кро-
ме того, с 9.00 до 17.00 в столице 
Кузбасса будут организованы до-
полнительные маршруты к клад-
бищам города.

В Новокузнецке организуют 
движение автобусов по восьми 
временным маршрутам до клад-
бищ. На случай увеличения пас-
сажиропотока будет создан ре-
зерв автобусов.

Оксана Сохарева.

// факт
28 мая в Кемерове отключат тепло. Об этом решении вчера 
сообщила администрация города. Напомним, в понедельник 
окончание отопительного сезона в Кузбассе было перенесено 
на более поздний срок. Подачу тепла в десяти территориях ре-
гиона, включая Новокузнецк, продлили до 25 мая. Еще в семи, 
в том числе в Кемерове, – до особого распоряжения. Теперь, 
как отметили в пресс-службе администрации города, с уче-
том новой даты отключения тепла разработаны новые графики 
планового отключения горячей воды в многоквартирных домах 
Кемерова. Более подробная информация размещена на офи-
циальном сайте администрации города в разделе «Актуально».

// визит

Хранители комфорта 
Сергей Цивилев ознако-
мился с производством 
котельного и электро-
технического оборудо-
вания в Кемерове.

22 мая глава регио-
на побывал в филиале 
«Энергосеть г.Кемерово» 
Кузбасской энергосетевой 
компании.

Генеральный дирек-
тор Петр Куруч расска-
зал о компании, провел 
экскурсию по цехам. Гла-
ва Кузбасса посетил рас-
пределительные склады, 
цеха по производству ко-
тельного и электротех-
нического оборудования, 
ознакомился с продукци-
ей, которую КЭнК произ-
водит и для собственных 
нужд, и для предприятий 
отрасли: автоматизиро-
ванные котлы на уголь-
ном топливе, аппараты 
водоподготовки, золо-
уловители, трансформа-
торы для электрических 
подстанций и многое дру-
гое.

В цехе по производству 
котельного оборудова-
ния Сергей Цивилев ос-
мотрел котлы мощностью 
от 0,1 до 3,6 МВт. Послед-
ние – особо востребованы 
в Кузбассе. Предприятие 
сразу получило задание – 
изготовить водогрейный 
котел мощностью 5 МВт. 

Глава региона осмо-
трел пункт секциониро-
вания столбовой ПСС-
6(10) кВ. Оборудование 
предназначено для авто-
матического отключения 
поврежденных участков 
линий электропередачи 
без отключения основ-
ного участка сети. Дан-
ное изделие было удосто-
ено серебряной медали 
выставки «Уголь России 
и Майнинг» и признано 
лауреатом конкурса «100 
лучших товаров и услуг 
Кузбасса».

Сергею Цивилеву рас-
сказали и об узле по-
годного регулирования. 
Система позволяет варьи-

ровать подачу тепла в за-
висимости от температу-
ры наружного воздуха и 
установленной темпера-
туры внутри помещения, 
что в результате позволя-
ет значительно экономить 
ресурсы.

Цивилев побывал на 
смотре аварийно-восста-
новительного отряда ком-
пании. Численность от-
ряда, базирующегося в 
Кемерове, составляет 225 
человек (помимо этого в 
КЭнК есть 24 аварийные 
бригады, по одной в каж-
дом из филиалов). Коли-
чество автотехники – 71 
единица, из них 29 – спец-
техника. Все автоподъем-
ники, экскаваторы, краны, 
бурильно-крановые ма-
шины находятся в посто-
янной готовности. Струк-
тура отряда позволяет 
оперативно провести сбор 
и доставку персонала ава-
рийных бригад в любую 
точку области.

«Вы наша ударная сила 
при ликвидации аварий 
разной сложности в сетях 
тепло- и водоснабжения, 
передовой отряд, оберега-
ющий комфортную жизнь 
кузбассовцев», – обратил-
ся к бойцам отряда Сергей 
Цивилев. 

В рамках визита Сер-
гей Цивилев поднял во-
просы профориентации и 
трудоустройства молодых 
кузбассовцев. По его мне-
нию, смену квалифициро-
ванных специалистов не-
обходимо готовить уже со 
старших классов.

«Надо бороться за каж-
дого нашего школьни-
ка, за каждого студента, 
чтобы они оставались в 
Кузбассе, а не уезжали в 
соседние регионы, – от-
метил Сергей Цивилев. – 
Необходимо проводить 
экскурсии на предпри-
ятия для учащихся 10-11 
классов, организовывать 
практику для студентов 
вузов с дальнейшим тру-
доустройством».

Пресс-служба АКО.

В Белове окончена поли-
цейская проверка по факту 
падения 14-летней девочки с 
высоты пятого этажа. 

Как выяснилось, около двух ча-
сов ночи школьница упала на бетон-
ный козырек подъезда при попытке 
спуститься по веревке, сделанной 
из вещей, из своей квартиры на пя-

том этаже жилого дома. Так она хо-
тела попасть к подругам, которые 
пригласили ее на ночную прогулку. 
Мать девочки была категорически 
против подобных гуляний в позд-
нее время, и тогда она решила сбе-
жать из дома таким экстремальным 
способом. С множественными пе-
реломами «неотложка» доставила 
школьницу в больницу…

По информации пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, родители двух подруг 
пострадавшей девочки, допу-
стившие бесконтрольное нахож-
дение несовершеннолетних на 
улице в ночное время, привлече-
ны к административной ответ-
ственности.

Всеволод Владимиров.
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 Фото Анастасии Коротких.

Этот праздник, отмечаемый в России в 
нынешнем году в 10-й раз, объединяет лю-
дей инициативных и нацеленных на резуль-
тат. Природа бизнеса такова, что вход в него 
открыт для всех, но остаются в этом про-
странстве только лидеры. Новые идеи, ри-
ски, способность взять ответственность на 
себя, увлечь других, готовность посвятить 
всю свою жизнь избранному делу – движущие 
силы любой экономики и одновременно глав-
ные черты предпринимательского успеха. 

Сегодня очевидно, что экономический 
рост и качественное повышение уровня жиз-
ни в стране напрямую связаны с устойчиво-
стью и развитием малого и среднего бизнеса. 
В новом майском указе президента РФ дан-
ный сектор не случайно включен в число две-
надцати приоритетных проектов. Для реги-
ональной экономики, как в нашей области с 
традиционным сырьевым фактором, малое 
и среднее предпринимательство, способное 
оперативно занимать открывающиеся ры-
ночные ниши, получает шанс стать движу-
щей силой создания точек роста новых сфер 
деятельности. 

Кузбасская торгово-промышленная пала-
та более четверти века оказывает содействие 

развитию бизнеса в нашей области. Имея 
в арсенале более ста услуг, старейшее объе-
динение в регионе информационно поддер-
живает, защищает интересы местных про-
изводителей, содействует в продвижении их 
продукции на российский и зарубежные рын-
ки, обеспечивает диалог с органами власти, 
формирует и экспертирует законодательные 
предложения, занимается проработкой нео-
сознаваемых сегодня, но направленных в бу-
дущее бизнес-потребностей. 

Мы отдаем должное труду людей, которые 
с особой энергией и настойчивостью осваива-
ют наше экономическое пространство, под на-
пором чего происходят позитивные измене-
ния в облике городов и сел, создаются рабочие 
места, пополняются бюджеты, растет разно-
образие товаров и услуг, меняются наши пред-
ставления о качестве жизни. А самое главное 

– отечественное предпринимательство соб-
ственным примером преобразует дух и мыш-
ление, повышает ценность свободы и приня-
тие самостоятельных решений. 

Желаю всем ярких достижений в бизнесе, 
здоровья и благополучия!

Пусть ваша деятельность всегда будет на-
правлена на процветание Кузбасса!

Уважаемые представители бизнес-сообщества Кузбасса! 
Поздравляю вас с Днем предпринимательства!

С глубоким уважением,  
Татьяна Алексеева, 

депутат Государственной думы,
Сопредседатель предприниматель-

ской платформы «Единой России»,
Председатель Совета  

Кузбасской ТПП.

// веление времени

Учиться всю жизнь
В Кузбасском технопарке 
прошла лекция «Как изме-
нить себя. Я: 2.0» президента 
московской Школы управления 
«Сколково» Андрея Шароно-
ва о личной эффективности 
и концепции пожизненного 
обучения.

Слушателями лекции стали 
представители власти и бизнес-
мены. Перед лекцией с Андреем 
Шароновым, приехавшим в Куз-
басс с рабочим визитом, встре-
тился глава региона Сергей Ци-
вилев. На встрече обсуждались 
программы для профессиональ-
ной переподготовки кадров для 
формирования кадрового резер-
ва Кузбасса.

– У нас есть с Кузбассом заме-
чательная история сотрудниче-
ства в рамках программы по мо-
ногородам, – начал свою лекцию 
Андрей Шаронов. – Эта програм-
ма закончилась, но мы продол-
жаем сотрудничать с регионами. 
Наше желание продолжить от-
ношения с Кузбассом очевидно, и 
надеюсь, что это взаимно. Но се-
годня я хочу поговорить совер-
шенно о другом, о личном. О том, 
что мы собой представляем, как 
мы меняемся. Делает ли это нас 
конкурентоспособными и более 
счастливыми в постоянно меняю-
щемся мире.

По словам Андрея Шаронова, 
сегодня в мире, по сути, проис-
ходит четвертая промышленная 
революция. 90% информации 
на планете было создано и вы-
ложено в Сеть за последние два 
года. Ещё десять лет назад не су-
ществовало как минимум деся-
ти профессий, которые сегодня 
входят в число самых востребо-
ванных и высокооплачиваемых 
(специалист по BIG DATA, APP-
разработчик, оператор дрона и 
так далее).

– Чтобы стать успешным в этом 
мире, нужно меняться, – уверен 
Андрей Владимирович. – Учиты-
вая увеличение средней продол-
жительности жизни и более позд-
ний выход на пенсию, а также 
фактор четвертой технологиче-
ской революции, следует понять, 
что теперь придётся учиться всю 
жизнь. Это концепция «Life-long 
learning». Нужно быть готовыми 
к переходу из одной индустрии 
в другую, нужно быть готовыми 
учиться всю жизнь.

Вторую часть лекции прези-
дент школы «Сколково» посвя-
тил практическим советам, как 
быть более эффективным. К при-
меру, вот один из них: «Первые 90 
минут после пробуждения самые 
продуктивные и результативные, 
психическая энергия самая вы-
сокая. Не назначайте бессмыс-
ленные совещания, занимайтесь 
самым важным и дайте возмож-
ность другим заниматься самым 
важным», – порекомендовал слу-
шателям Андрей Шаронов.

Своими впечатлениями от 
лекции поделился руководитель 
центра инжиниринга и кластер-
ного развития Кемеровской обла-
сти Егор Каширских:

– Тема лекции общеупотреби-
тельная и может быть, в принци-
пе, полезна любому человеку, ко-
торый ставит перед собой цели и 
ищет технологии своей эффектив-
ности. Андрей Шаронов – это тот 
человек, который находится на са-
мом переднем фронте всего нового 
и инновационного. Поэтому спо-
соб подачи информации, помно-
женный на его опыт, вдохновляет.

Надеемся, что образователь-
ные проекты с его участием про-
должатся. Чтобы менять что-то, 
нужны не только ресурсы и день-
ги, но и компетентные люди. Куз-
басс уже имел опыт сотрудниче-
ства со школой «Сколково», там 
обучались команды наших лю-
дей из моногородов. Но проблема 
в том, что когда команда, состо-
ящая из двух-трех человек, воз-
вращается после обучения к себе, 
окружение смотрит на них, как 
на белых ворон. Нужно, чтобы 
управленцы и бизнес работали в 
одной системе координат. Поэто-
му считаю, что нужно шире ста-
вить вопрос и наладить обучаю-
щий конвейер, чтобы как можно 
больше людей прошли професси-
ональную переподготовку.

Ольга Михайлова.

// приоритет

НАЧАЛ РАБОТУ САЙТ, ПО-
СВЯЩЕННЫЙ СТРАТЕГИИ 
РАЗВИТИЯ КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ДО 2035 ГОДА.
Портал http://кузбасс-2035.рф/ 
создан по инициативе главы 
Кузбасса Сергея Цивилева. 
Кузбассовцам предлагается 
принять участие в формиро-
вании Стратегии социально-
экономического развития ре-
гиона до 2035 года. Активные 
жители могут поучаствовать в 
опросах и внести свои пред-
ложения для включения в 
Стратегию. Все они будут обя-
зательно рассмотрены и уч-
тены при формировании ито-
гового документа, сообщает 
пресс-служба АКО. 
По мнению Сергея Цивилева, 
очень важно, чтобы все куз-
бассовцы приняли участие 
в обсуждении и разработке 
Стратегии развития. «Только 
общими усилиями мы сможем 
добиться быстрого и масштаб-
ного обновления всех сфер 
жизни Кемеровской обла-
сти», – отметил руководитель 
региона.

 Для родителей выпускников этот праздник – событие 
долгожданное и волнующее. Без слез тут редко 
обходится… Фото Сергея Гавриленко.

// образование

Звонки перед экзаменами
Окончание.
Начало на 1-й стр.

Примечательно, что в 
2018 году в Кузбассе все 
экзаменационные матери-
алы будут печатать в ау-
дитории непосредственно 
перед экзаменом (в про-
шлом году такая проце-
дура была доступна не 
для всех пунктов приема 
экзаменов). Кроме того, 
бланки ответов участни-
ков ЕГЭ будут обязатель-
но сканироваться. Это по-
зволит не только избегать 
утечки экзаменационных 
материалов, но и объек-
тивно и быстро разбирать-
ся в случае возникновения 
спорных ситуаций.

В нынешнем году реше-
но отказаться от так назы-
ваемых «глушилок»: толку 
от них практически нет, а 
организационной мороки 
и различных согласова-
ний для установки хвата-
ет. По мнению специали-
стов, металлодетекторы 
(чтобы выпускники даже 

случайно не смогли про-
нести с собой на экзаме-
ны мобильные телефо-
ны) и онлайн-наблюдение 
с помощью установлен-
ных в аудиториях видео-
камер дают практически 
100-процентную гаран-
тию, что экзаменуемые 
не смогут воспользовать-
ся для подсказок сотовой 
связью и шпаргалками. 
Кстати, в прошлом году 
во время сдачи ЕГЭ были 
выявлены три попыт-
ки выпускников проне-
сти с собой мобильники и 
еще столько же – восполь-
зоваться шпаргалками. 
Это вдвое меньше, чем в 
2016-м.

«Наша общая задача – 
создать все необходимые 
условия для того, чтобы 
государственная итоговая 
аттестация прошла на вы-
соком уровне, честно, объ-
ективно, без нарушений», 

– подчеркнул Артур Чеп-
касов.

Дмитрий Толковцев.
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 Самые острые вопросы, волнующие бизнес, постоянно находятся в 
центре внимания членов КТПП.

Кузбасская ТПП:  
«Бизнес ждет перемен!»
В преддверии  
Дня предпринимателя 
эксперты крупнейше-
го в регионе объеди-
нения представителей 
бизнес-сообщества – 
Кузбасской торгово-
промышленной палаты 
– рассказали о состоя-
нии деловой среды в 
Кемеровской области 
и о том, что необходи-
мо сделать для того, 
чтобы наш край  
стал по-настоящему  
привлекательным  
для инвестора.

Четверть века – вместе!
Кузбасская торгово-промыш-

ленная палата в прошлом году от-
метила юбилей: уже четверть века 
она объединяет бизнесменов Ке-
меровской области. Сейчас в её со-
ставе более 800 субъектов пред-
принимательской деятельности, 
работает более 20 комитетов, со-
ветов, гильдий – по разным видам 
деятельности, от сельского хозяй-
ства до транспортников, медра-
ботников и барменов. За эти 25 лет 
деловая среда в регионе неодно-
кратно менялась – таковы, к сожа-
лению, законы развития любого 
общества. Неизменной оставалась 
лишь позиция КТПП: государство 
должно видеть в бизнесе партне-
ров! А партнеры должны без опа-
ски говорить о проблемах. Потому, 
несмотря на праздник, наш разго-
вор с руководителем Кузбасской 
ТПП Мариной Шавгулидзе начал-
ся с непростой темы.

«В области нам нужен сред-
ний производственный бизнес, 
конкретные стимулы его разви-
тия, – говорит Марина Геннадьев-
на. – Такой опыт в Кузбассе был 
в начале 90-х годов, когда пред-
приятия возникали и группиро-
вались вокруг угольных предпри-
ятий, металлургических. В свое 
время, к сожалению, этот новый 
нарождающийся бизнес-сектор не 
был поддержан. Сейчас мы пожи-
наем плоды глобализации: круп-
ные торговые сети, вытеснившие 
местных «малышей», прописа-
ны в других регионах, то же самое 
можно сказать о многих крупных 
промышленных предприятиях 
сырьевого сектора. В этих услови-
ях особенно важно оказывать по-
мощь местному предпринимате-
лю. Да, с одной стороны, должна 
быть конкуренция. Но с другой – 
важны и кооперационные связи 
крупного и малого либо среднего 
бизнеса, которые помогут встать 
на ноги и развить свое дело мест-
ным производителям. Такой опыт 
есть: в Татарстане пошли по этому 
пути, и результат превзошел ожи-
дания – их местный бизнес уже 
шагнул за пределы страны. Пола-
гаю, с помощью региональных за-

конов это можно регулировать. Но 
пока – не получается». 

Это лишь один из примеров. А 
вопросов, требующих решения, – 
масса. По мнению Марины Шав-
гулидзе, именно палата являет-
ся тем местом, где формируются 
даже «неосознаваемые потребно-
сти бизнеса и доносятся до вла-
сти». Ведь в режиме различных 
круглых столов, онлайн-семина-
ров и так далее нередко высвечи-
вается та проблема, которая еще 
не возникла, но вскоре проявится.

Скажем, с 1 января 2018 год в 
России введен налог на движимое 
имущество, который должны пла-
тить организации (юридические 
лица) по ставке 1,1%. При этом 
субъектам РФ были предостав-
лены дополнительные возмож-
ности и механизмы определения 
налоговых льгот в региональном 
законодательстве. Кузбасская 
ТПП дважды обращалась в Со-
вет народных депутатов Кемеров-
ской области с ходатайством по 
установлению такой льготы для 
местного бизнеса, в первую оче-
редь, для сельхозпроизводителей. 
Отказали: мол, введен морато-
рий на льготы по уплате налогов 
и сборов. Но в ряде регионов Рос-
сии пошли по пути снижения 
установленной на федеральном 
уровне налоговой ставки, либо 
полностью его отменили.

«Мы не исключаем такую си-
туацию, что если наши регионы-
соседи примут положительное 
решение по льготе, то наши произ-
водители будут «прописываться» 
именно там. Что в свою очередь 
влечет понижение инвестицион-
ной привлекательности региона, 
«миграцию» бизнеса. Или как аль-
тернатива – увеличение цены вы-
пускаемой продукции», – говорит 
Марина Шавгулидзе. Сейчас Куз-
басская ТПП готовит обращения 
по данной проблеме на федераль-
ном уровне – они будут направле-
ны в ТПП РФ, Госдуму и в пред-
принимательскую платформу 
«Единой России».

То же самое можно сказать и об 
инвестиционном вычете по налогу 
на прибыль – это величина, на ко-
торую налогоплательщик (пред-
приятие) при соблюдении ряда 
условий может уменьшить сум-
му налога на прибыль или сум-
му авансового платежа по дан-
ному налогу. Проще говоря, это 
возможность уменьшить налог на 

прибыль (действующая основная 
ставка – 20%) на сумму расходов, 
затраченных на покупку обору-
дования, модернизацию и рекон-
струкцию производства. Пока ин-
вестиционный налоговый вычет 
действует только в Ханты-Ман-
сийском автономном округе. Ко-
нечно, есть вопрос с выпадающи-
ми доходами бюджета, но ведь, по 
мнению экспертов-членов КТПП, 
именно это могло бы стать стиму-
лом для малого бизнеса производ-
ственной сферы и микропредпри-
ятий.

«Мы выявляем проблемы в от-
раслях и формируем ожидания 
бизнеса от власти, – продолжа-
ет Марина Геннадьевна. – И нуж-
но от власти не так уж много: про-
сто дать людям работать. А что мы 
имеем сейчас? У нас всего порядка 
200 субъектов среднего бизнеса, 
это очень скромный показатель. И, 
главным образом, это те, кто вы-
жил в условиях жесточайшей кон-
куренции. Эта та база активных 
людей, которые умеют работать, 
которым нужно лишь чуть-чуть 
помочь, не мешать, и они смогут 
найти дополнительные ниши для 
развития, создать новые предпри-
ятия. Но здесь нужны волевые ре-
шения, в том числе региональной 
власти. В конце концов, очень важ-
но повышать зарплату бюджетни-
ков, но если не развивать бизнес, 
ее не с чего будет платить».

Эх, налоги…
Мы привыкли слышать жалобы 

бизнеса на действия контролирую-
щих структур. Да, такая проблема 
есть, соглашаются в КТПП. В про-
шлом году палата договорилась с 
рядом контрольно-надзорных ор-
ганов, работающих в области, о со-
вместной организации публичных 
слушаний. Это новая форма обще-
ственной отчетности, введенная в 
рамках реформы контрольно-над-
зорной деятельности. «Нам было 
важно установить прямой диа-
лог бизнеса с представителями ве-
домств, – отмечает Марина Шав-
гулидзе. – У предпринимателей 
появилась возможность донести 
свою позицию по ряду вопросов 
контроля, которые аккумулируют-
ся на уровне регионального ведом-
ства и передаются выше. То есть 
не только мы по своим каналам об 
этом говорим, но и сами контро-
лирующие органы». Но не все кон-
трольно-надзорные органы у нас 
приняли такие принципы взаимо-
действия, предпочитая проводить 
слушания локально, приглашая 
людей по узкому списку.

Впрочем, это только один из 
острых вопросов. Не менее важны 
и такие вещи, как выход на внеш-
ние рынки и доступ к мерам гос-
поддержки. Предприниматели из 
соседних регионов успешно полу-
чают средства на развитие бизнеса 
из Фонда развития промышлен-
ности (ФРП) и Корпорации ма-
лого и среднего бизнеса. Нашей 
области нужно решать вопрос о 
партнерстве с ФРП. С помощью 
КТПП недавно займы на инвести-
ционные проекты в ФРП удалось 
получить двум кузбасским пред-
приятиям. В отдельных же регио-
нах число получателей таких суб-
сидий исчисляется десятками.

«Для того чтобы активизиро-
вать эту работу, нужно создать в 
регионе соответствующие фили-
алы. Мы готовы это сделать на 
базе КТПП. То же самое могу ска-
зать о создании Регионального 
центра поддержки экспорта Ке-

меровской области по реализации 
мер государственной поддержки 
по программе Минэкономразви-
тия и взаимодействию с Россий-
ским экспортным центром – у нас 
есть широкая сеть региональных 
торгово-промышленных палат и 
ТПП в других странах, нам проще 
наладить диалог с иностранными 
партнерами. Если регион делеги-
рует нам соответствующие полно-
мочия – мы готовы вести такую 
работу, которая будет только на 
пользу предпринимателям Кеме-
ровской области», – подчеркивает 
Марина Шавгулидзе.

В настоящее время на рассмо-
трении областных парламента-
риев находится Закон о регио-
нальной ТПП. Там члены палаты 
обозначили власти свое желание 
работать вместе, в первую очередь, 
проводить оценку рисков для 
бизнеса: чем чреваты для пред-
принимателя будут те или иные 
изменения регионального законо-
дательства? По сути, это делается 
уже с 2017 года, но чтобы мнение 
экспертов было весомо, необходи-
мо закрепить это документально.

Отметим также, что сейчас, 
когда идет работа над Програм-
мой развития Кузбасса до 2030-
2035 года, эксперты КТПП вошли 
в группу по разработке этого доку-
мента.

«Кузбасская ТПП – организация, 
которая может определять векто-
ры развития экономики региона и 
находить пути решения проблем, 

– поясняет Марина Шавгулидзе. – 
В первую очередь, в этом заслуга 
членов нашей палаты – настоящих 
профессионалов, людей дела, кото-
рые знают, как сделать Кузбасс луч-
ше, красивее, комфортнее. Поэтому 
хочу поздравить и коллег, и вообще 
всех предпринимателей Кемеров-
ской области с праздником. Желаю 
вам здоровья, счастья в личной 
жизни, процветания вашего дела 
и новых возможностей, которые, 
я уверена, обязательно появятся! 
Ведь к переменам кузбасский биз-
нес готов уже давно».

Наталья Гузева.

// мнение эксперта

ТАТЬЯНА АЛЕКСЕЕВА, депутат Госдумы, сопредседатель 
предпринимательской платформы «Единой России»:

– В марте исполнилось два года, как была создана и 
начала свою работу предпринимательская платформа 
«Единой России». 
За это время она стала эффективной площадкой дис-
куссий и контактов с бизнесом, в рамках чего рожда-
ются новые инициативы и предложения в сфере ре-
гулирования деловой жизни страны. Мы не боялись 
выносить на обсуждения острые темы: внедрение 
онлайн-касс, неналоговые платежи, упрощение выхода 
на экспорт, снижение отчетности, поддержка самоза-
нятости, либерализация налогового, административно-
го и уголовного кодексов в отношении бизнеса и т.д. И 
что немаловажно, многие из этих вопросов внесены в 
программу партии, в планы законотворческой деятель-
ности Госдумы.
Участники дискуссионной площадки «Экономика ро-
ста», которая прошла 21 мая в рамках партконферен-
ции «Единой России» «Направление 2026» в Москве, 
поддержали предложения нашей платформы. В том 
числе принятие законов: о неналоговых платежах, ле-
гализации самозанятости, переходе на онлайн-кассы. 

Кроме того, высказана необходимость в снижении 
давления на лиц, подозреваемых в экономических 
преступлениях, в части освобождения от содержа-
ния под стражей до суда (зачастую в отношении их по 
практике применяется статья о мошенничестве с дру-
гими последствиями). 
Платформа, считаю, смогла выполнить поставленную 
Генсоветом «Единой России» задачу по аккумулиро-
ванию предпринимательских инициатив, опираясь на 
общественные объединения «Деловой четверки» (ТПП 
РФ, «Опора России», РСПП, «Деловая Россия»). 
В рамках нового Майского указа президента РФ с при-
оритетами до 2024 года, где актуализирована необхо-
димость расширения сектора малого и среднего биз-
неса, предпринимательская платформа рассматривает 
сейчас вопрос о вхождении в региональные проекты 
с возможностью обсуждения инструментов развития 
этого бизнес-сектора на местах. Интересен в этом отно-
шении опыт Кемеровской области, формируемая сейчас 
в регионе Стратегия социально-экономического разви-
тия, видение и предложения самих региональных биз-
нес-объединений, Кузбасской торгово-промышленной 
палаты.
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Взаимное тепло

ЛУЧШИЕ  
ПОТРЕБИТЕЛИ  
ТЕПЛА-2018  
В КУЗБАССЕ

Торжественную церемонию 
награждения лучших потреби-
телей тепла Сибирская генери-
рующая компания провела 18 
мая одновременно в Кемерове 
и Новокузнецке. В столице Куз-
басса победителей чествовали 
в музее-заповеднике «Красная 
Горка» – в экспозиционном зале, 
созданном при поддержке энер-
гетиков. Перед вручением на-
град сотрудники музея познако-
мили гостей с историей города.

Директор Кузбасского фили-
ала СГК Юрий Шейбак в своем 
приветственном слове, откры-
вая церемонию награждения, 
напомнил, что конкурс «Луч-
ший потребитель тепла» был 
создан в начале 2000-х годов и 
проводился ежегодно, но затем 
последовал перерыв. И вот те-
перь компания возрождает до-
брую традицию. «Нормальная, 
стабильная работа теплоэнер-
гетического комплекса зависит 
от каждого из нас, – обратился 
Юрий Шейбак к лучшим потре-
бителям. – Наша задача – произ-
вести тепловую энергию в необ-
ходимом количестве и качестве 
и доставить ее вам, ваша зада-
ча – правильно ее использовать 
и вовремя рассчитываться. Те 
финансовые средства, которые 
мы получаем от потребителей, 
напрямую влияют и на подго-
товку наших тепловых активов 
к зиме, и на надежность тепло-
снабжения. Если говорить про 
минувший отопительный сезон, 
то было сложно, но провели мы 
его успешно: не было аварийных 
ситуаций, не было ограничений 
в поставках тепла, которые бы 
повлияли на комфорт потреби-
телей. Январский экзамен, ко-
торый нам устроила зима, когда 
температура на улице опуска-
лась до минус 35-45 градусов, 
мы выдержали: ничего экстра-
ординарного на наших энерго-
объектах не произошло – тепло 
в дома кузбассовцев поступало, 
горячая вода – тоже».

Магазин и жилой фонд
Лучших потребителей выби-

рали не только по критерию сво-
евременной платы за тепло, но и 
по тому, как они его использу-
ют, как содержат оборудование 
в зоне своей ответственности. 
«Номинанты оценивались с точ-
ки зрения соблюдения гидрав-
лического режима, комплекта-
ции оборудования, тепловых 
пунктов, систем теплопотребле-
ния, – пояснил на церемонии 

награждения в Новокузнецке 
начальник службы измерений, 
наладки и испытаний Межреги-
ональной теплосетевой компа-
нии (входит в СГК) Константин 
Новиков. – Немаловажным кри-
терием стало наличие систем 
учета».

В результате, по решению 
конкурсной комиссии, в ко-
торую входили руководите-
ли энергопредприятий Сибир-
ской генерирующей компании в 
Кузбассе, 23 потребителя тепла 
были признаны лучшими в че-
тырех номинациях: «Органи-
зации жилищно-коммунально-
го хозяйства», «Коммерческие 
организации», «Бюджетные ор-
ганизации», «Индивидуальные 
предприниматели». Для побе-
дителей награда от энергетиков 
оказалась сюрпризом.

«Для нас было приятной не-
ожиданностью, когда нам по-
звонили и пригласили на такое 
мероприятие», – призналась 
Любовь Гнутова, которая полу-
чала награду в номинации «Ин-
дивидуальные предпринима-
тели» за своего супруга. У них 
в Кемерове небольшой бизнес в 
сфере розничной торговли (не-
продовольственная группа то-
варов). «Мы на рынке довольно 
давно и, естественно, все это вре-
мя являемся потребителем теп-
ла, – рассказывает Любовь Гну-
това. – Ситуации бывали разные. 
Были времена, когда было очень 
сложно изыскивать резервы для 
оплаты тепла. Но в любом слу-
чае, когда руководитель пони-

мает, что это важно и нужно, что 
это создает комфортные условия 
для работников и покупателей, 
резервы всегда найдутся. Глав-
ное – захотеть».

Молодая кемеровская управ-
ляющая компания «ЖКХ №2» 
вошла в число победителей кон-
курса среди организаций жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. «В наших домах живет в 
основном молодежь. Молодые 
семьи – очень дисциплиниро-
ванные плательщики, за что им 
большое спасибо, – поясняет ди-
ректор ООО «УК ЖКХ №2» Дми-
трий Редозубов. – Конечно, есть 
и такие собственники жилья, 
кто задерживает оплату услуг 
ЖКХ, но мы ведем с ними пре-
тензионную работу, убеждаем – 
в итоге люди все-таки приходят 
и погашают задолженность». А 
работники управляющей компа-
нии со своей стороны поддержи-
вают в надлежащем состоянии 
внутридомовые инженерные си-
стемы, что необходимо для на-
дежного снабжения жителей те-
плом и горячей водой.

Промышленный гигант 
и больница

Надежность поставок тепла 
по объемам и качеству на пер-
вом месте и для такого крупно-
го промышленного потребителя 
Сибирской генерирующей ком-
пании, как кемеровский «Азот», 
который стал одним из побе-
дителей конкурса в номинации 
«Коммерческие организации». 

«Мы напрямую, тесно сотрудни-
чаем с Ново-Кемеровской ТЭЦ, 

– говорит заместитель главного 
энергетика КАО «Азот» Алек-
сандр Анисимов. – Наши специ-
алисты общаются плотно, даже 
сверх того, что определено до-
говором, и тем самым добиваем-
ся взаимовыгодных результатов 
работы. Мы стабильно полу-
чаем энергоресурсы и своевре-
менно вносим плату за тепловую 
энергию. В последние годы энер-
гетики стали более клиентоори-
ентированными, что, конечно, 
радует нас как потребителей».

Не менее важно качествен-
ное и бесперебойное теплоснаб-
жение для социальной сферы 
кузбасских городов. Например, 
победитель конкурса СГК в но-
минации «Бюджетные органи-
зации» Кемеровская городская 
больница №13 – это семь корпу-
сов, включая стационар и поли-
клинику. «Тепла требуется много, 

– отмечает заместитель главно-
го врача Анастасия Волгина. – И 
тепло нам поступает – никаких 
проблем нет. Мы всегда тщатель-
но готовимся к отопительному 
сезону: содержим надлежащим 
образом тепловые узлы, выпол-
няем все рекомендации. Комму-
нальные услуги для нас очень 
важны – и мы стараемся исправ-
но за них платить».

Лучшим –  
преференции

По словам директора Кузбас-
ского филиала Сибирской ге-
нерирующей компании Юрия 
Шейбака, сегодня большинство 
потребителей тепловой энергии 
в Кемеровской области с пол-
ным правом можно назвать до-
бросовестными. Уровень сбора 
платежей за отопление и горя-
чую воду, по оценкам СГК, сей-
час близок к 100%. Поэтому в 
том, что отопительный сезон в 
крупных городах области про-
ходит без сбоев, есть заслуга 
каждого, кто вовремя платил за 
услуги теплоснабжения.

Возрожденный конкурс 
«Лучший потребитель теп-
ла», как заявили представители 
энергохолдинга, станет в Куз-
бассе традиционным. Причем 
Сибирская генерирующая ком-
пания рассматривает возмож-
ность введения ряда преферен-
ций для его победителей. Такой 
подход в СГК считают правиль-
ным: ответственное отношение 
к делу должно поощряться.

Кира Афанасенко.

Сибирская генерирующая компания (СГК)  
подвела в Кузбассе итоги конкурса  
«Лучший потребитель тепла». На получение 
этого звания претендовали организации  
и индивидуальные предприниматели, которые 
имеют прямые договоры теплоснабжения  
с предприятиями СГК в Кемерове  
и Новокузнецке. Главными критериями  
выбора победителей стали высокая платежная 
дисциплина и качественная подготовка  
систем теплопотребления  
к отопительному сезону.

 СГК НАГРАДИЛА ЛУЧШИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ТЕПЛА 
В КУЗБАССЕ: ОТВЕТСТВЕННОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДЕЛУ 
ДОЛЖНО ПООЩРЯТЬСЯ
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Номинация: Организации 
жилищно-коммунального 
хозяйства
Кемерово:

– ООО УК «РЭУ-10»
– ООО «УК «РЭУ №19»
– ООО «УК ЖКХ №2»
Новокузнецк:

– ТСН «Тольятти 64»
– Жилищно-строительный  
кооператив «Надежда-4»

– Жилищно-строительный  
кооператив «Саланг-2»

Номинация:  
Коммерческие организации
Кемерово:

– КАО «Азот»
– ООО «Альянс-КОМПАНИ»
– АО «АМК-фарма»
Новокузнецк:

– ООО «Комплекс-НК»
– ООО «Хлеб»
– Школа-интернат №19  
ОАО «РЖД»

Номинация:  
Бюджетные организации
Кемерово:

– Федеральное автономное уч-
реждение дополнительного 
профессионального образо-
вания «Учебный центр феде-
ральной противопожарной 
службы по Кемеровской об-
ласти»

– Комитет по управлению му-
ниципальным имуществом Ке-
меровского муниципального 
района

– ГБУЗ КО «Кемеровская го-
родская больница №13»
Новокузнецк:

– Межрайонная инспекция Фе-
деральной налоговой службы 
России №13 по Кемеровской 
области

– ГКУЗ КО «Новокузнецкий 
дом ребенка специализиро-
ванный №1 «Солнечный лу-
чик»

Номинация: Индивидуаль-
ные предприниматели
Кемерово:

– ИП Шалаев  
Алексей Викторович 

– ИП Велисевич  
Константин Алексеевич

– ИП Гнутов 
Валерий Валентинович
Новокузнецк:

– ИП Бирюкова  
Ирина Владимировна

– ИП Ермолаева  
Нина Викторовна

– ИП Сафонов  
Александр Михайлович
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// законы

  Теперь работники УК должны обосно-
вать увеличение своих затрат…  

// мнение

Я живу в областном центре на улице Севастополь-
ская. В апреле пришла платить за квартиру и с ужасом 
увидела, что моя квартплата выросла в два раза! Если 
раньше платила порядка 3200-3500 рублей, то выста-
вили счет на сумму около 7000 рублей! Я – пенсионерка! 
Это практически вся моя пенсия. В управляющей ком-
пании объясняют: мол, это доначисления за тепло, всё 
правильно. Но мы, жители, не верим! И вообще, почему 
так происходит?

Возмущенная кемеровчанка.

О проблеме так называемых «доначислений» по итогам 
окончания отопительного сезона много говорилось в про-
шлом году – тогда практически все жители Кузбасса увиде-
ли в квитках дополнительные суммы. Сейчас эта проблема, 
казалось бы, ушла. Так почему кемеровчанка оказалась в та-
кой ситуации? 

«Действительно, сейчас большинство собственников 
оплачивает за тепло равными долями в течение всего года, 

– поясняет руководитель Центра жилищного просвещения 
Кемеровской области Евгений Каратаев. – Но есть ряд до-
мов, где собственники приняли решение платить за тепло по 
факту. Вот им-то и могут доначислять за тепло работники 
УК по окончании отопительного периода. Скорее всего, в та-
кой ситуации оказалась и ваша читательница. Отмечу также, 
что доначисления обычно производят по данным прошлого 
года, ведь пока сезон еще не закрыт. А в зависимости от того, 
теплая или холодная выдалась зима, данные могут варьиро-
ваться. И, наверняка, если читательница вспомнит, были пе-
риоды, когда за тепло ей выставляли меньшую сумму, чем 
обычно. Просто это разные способы оплаты за тепло».

Добавим также, что в управляющей компании обязаны 
разъяснить ситуацию жителям.

Елена Ростовцева.

// спрашивали? Отвечаем!

Доначисления  
в двух форматах

Правила игры на рынке ЖКХ постоян-
но меняются. И сейчас законодатель пошел 
по пути открытости и диалога с жителями. 
Во всяком случае, новые поправки в закон 
призвали представителей управляющих 
компаний оперативно реагировать на жа-
лобы людей и регламентировали жесткий 
подход к установлению тарифов.

И 5 минут на «дозвон»!
«27 марта этого года было подписано по-

становление Постановление Правитель-
ства РФ №331 «О внесении изменений в не-
которые акты Правительства Российской 
Федерации по вопросам осуществления 
деятельности по управлению многоквар-
тирными домами и содержанию обще-
го имущества собственников помещений 
в многоквартирных домах и признании 
утратившими силу отдельных положений 
некоторых актов Правительства Россий-
ской Федерации», которое внесло коррек-
тивы в Постановления №491 (определяет 
правила содержания общего имущества) и 
№416 (регламентирует деятельность УК), 

– рассказала руководитель Госжилинспек-
ции Кемеровской области Ирина Гайденко. 

– Изменения коснулись, в первую очередь, 
раскрытия информации. Теперь четко про-
писано, какая именно информация должна 
представляться жителям, и установлены 
конкретные сроки. Кроме того, в докумен-
те четко прописаны правила принятия ре-
шений по тарифам. Отныне управляющая 
компания за 30 дней должна представить 

предложения собственникам по увеличе-
нию тарифов. Люди должны иметь вре-
мя, чтобы их изучить, и только спустя этот 
срок УК имеет право собирать общее со-
брание. Причем, если управляющая компа-
ния будет настаивать на тарифе выше, чем 
утвержденный муниципалитетом, комму-
нальщики обязаны полностью расшифро-
вать этот тариф». 

Как сообщила Ирина Викторовна, жест-
кие регламенты установил законодатель и 
для аварийно-диспетчерских служб. На-
пример, если в течение пяти минут житель 
не дозвонился до диспетчера, специалисты 
должны сами перезвонить собственнику 
через десять минут. Кроме того, в обяза-

тельном порядке аварийно-диспетчерская 
служба должна получить отзывы жителей 
о качестве выполненных работ. Но эти из-
менения вступят в силу только с 1 марта 
2019 года.

Тарифы – раз в год!
Открытость компании, особенно в части 

тарифов, очень важна, потому что этот во-
прос – один из самых актуальных для куз-
бассовцев и для кемеровчан в частности. 
Мы уже сообщали нашим читателям, что 
в конце прошлого года в кемеровское ЖКХ 
пришли «московские инвесторы»: компа-
ния «Домком Инвест» купила три кеме-
ровские УК: «РЭУ №10», УК «Радуга» и УК 
«Жилищник». Последняя – самая крупная 
по количеству обслуживаемых квадрат-
ных метров в столице Кузбасса, но не луч-
шая по качеству обслуживания. Так, в Рей-
тинге управляющих компаний, который 
ежегодно составляет ГЖИ по итогам про-
шлого года, кемеровский «Жилищник» за-
нял почетное 4-е место с «хвоста» (из 310 
УК региона). Безусловно, объем фонда у 
этой компании немалый, да и дома не но-
вые, но ведь и рейтинг составлялся по ус-
редненному показателю, без привязки к 
числу обслуживаемых «квадратов».

С приходом «столичных инвесторов» 
ситуация особо не поменялась. И хотя по 
итогам 1-го квартала ГЖИ рейтинги не со-
ставляет, здесь отмечают, что количество 
претензий у жителей к УК «Жилищник» 
пока остается на прежнем уровне.

«При этом увеличилось число жалоб 
собственников на то, что компания необо-
снованно хочет повысить тариф на жилищ-
ную услугу: собирает общее собрание, где 
планирует принять соответствующее ре-
шение, – говорит Ирина Гайденко. – Но у 
нас тариф меняется один раз в год, обыч-
но это происходит 1 июля. И раньше это-
го срока поменять тариф в какую-либо 
сторону нельзя. То есть такие действия не-
законны. Есть еще и жалобы от руковод-
ства управляющих компаний, куда уходят 
от «Жилищника» дома: компании-преем-
ники жалуются, что «Жилищник» не пе-
редает новой УК всю техническую доку-
ментацию. Это, безусловно, нарушение, за 
которое предусмотрены штрафные санк-
ции до 200 тысяч рублей. И мы, конечно, 
рассматриваем такие обращения и прини-
маем меры».

Отметим также, что с момента смены 
учредителя в УК «Жилищник» (это, на-
помним, случилось 30 ноября 2017 года) 
десять многоэтажек приняли решение пе-
рейти в другую управляющую компанию. 
Учитывая опыт соседних регионов, нель-
зя исключить, что это только начало: в со-
седнем Новосибирске, например, 7 мая ны-
нешнего года около тысячи человек вышли 
на митинг протеста против действий мо-
сковской управляющей компании и Гос-
жил-инспекции Новосибирской области. 
Люди были возмущены тем, что их деньга-
ми за ЖКУ распоряжается Москва, а каче-
ство услуг только падает… 

Наталья Гузева.

УК заставили быть открытыми
Теперь управляющие компании должны в обязательном порядке  
обсуждать любое увеличение тарифов с жителями

Я живу в пятиэтажной хрущевке в Кемерове по 
проспекту Шахтеров, 35а. Дом старый, 1973 года 
постройки. И мы, собственники квартир, так же, 
как и многие в областном центре, вынуждены за 
свои деньги «отапливать улицу»: в комнатах зимой 
невозможно жарко, так что приходится постоянно 
держать форточки открытыми. А за поданное теп-
ло деньги утекают из наших карманов.

Как председатель совета дома я давно занимаюсь 
этой проблемой. И столкнулся с парадоксальной си-
туацией. С 2016 года закон обязывает жильцов пе-
реходить на оплату за потребленное тепло соглас-
но показаниям теплосчетчиков. И, несмотря на то, 
что на нашем доме они установлены, все равно плату 
коммунальщики берут по нормативу. И снова оста-
ется этот чудовищный перегрев.

Я предлагал коммунальщикам оптимизировать 
подачу тепла, даже сделал расчеты непосредствен-
но по своему дому. Но в «Теплоэнерго», которое и 
выступает поставщиком тепла, их не приняли, всё 
осталось по-прежнему. Равно как и мои жалобы в 
ГЖИ, РЭК, в прокуратуру не возымели никакого 
результата. И счетчик никто не спешит опломби-
ровать!

Приведу пример: согласно постановлению РЭК, 
норматив на подогрев воды в этом году стал меньше, 
чем ранее. Но цена куба горячей воды нисколько не 
уменьшилась, а, наоборот, увеличилась. 

При этом и считают они не по формуле, а очень 
странно: вместо объема в формулу ставят массу и 
наоборот. Это так называемый «математический 
софизм» из серии детских логических шуток, когда 
можно доказать, что длина столба равна длине двух 
спичек.

Но в любом случае, если есть перегрев, должен 
быть перерасчет. Я с 23 ноября по 31 декабря про-

шлого года «посчитал» свою квартиру и потребо-
вал перерасчета. Насчитали чуть более 11 рублей. 
За февраль получилось 10 рублей с копейками. 

Причем это тоже непросто: в законе сказано, что 
перерасчет нужно производить по определенной 
методике, которой, как уверяют наши чиновники, 
нет. Но ведь есть формула! И согласно ей, не ме-
нее 10 тысяч рублей мы, жильцы дома, заплатили в 
прямом смысле слова за обогрев улицы!

Это в корне неправильно, ведь жильцы долж-
ны быть уверены, что им правильно насчитывают 
за услуги ЖКХ. Я – председатель дома, избранный 
жильцами, но даже я не могу добиться от УК пол-
ной информации о том, куда были потрачены наши 
средства. Это что-то немыслимое: получается, что 
мы нужны только для того, чтобы подписывать 
акты приемки и помогать коммунальщикам превра-
щать эти бумаги в финансовый документ.

Пока мне правды так и не удалось добиться: все 
инстанции переправляют эти вопросы в ГЖИ, а 
там отделываются только отписками.

Анатолий Омшин.
г. Кемерово

ОТ РЕДАКЦИИ. В Центре жилищного просве-
щения Кемеровской области историю Анатолия 
Александровича назвали «дичайшим случаем». На 
самом деле перегрев помещений – это оказание ус-
луги ненадлежащего качества, и жильцы вправе 
требовать перерасчета. Но и это еще не всё: если слу-
чаи перегрева подтверждаются, а компания не пред-
принимает мер для того, чтобы привести темпера-
турный режим в надлежащее состояние, это может 
служить основанием для лишения УК лицензии (это 
может случиться, если компания будет три и более 
раз уличена в таких нарушениях).

«Математический софизм» в ЖКХ
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Вначале были буквы:  
от аз до ижицы

Единственный в нашей стране 
государственно-церковный празд-
ник получил официальный статус 
в 1991 году, а в Российской импе-
рии его узаконили еще в 1863-м в 
связи с тысячелетием старосла-
вянской азбуки, созданной уро-
женцами византийского, а ныне 
греческого города Салоники (в 
славянских источниках – Солунь).

«Отец Василий»
«Историческая грамматика» 

– незабываемый до фантомной 
боли предмет для студентов фило-
логических факультетов вузов, в 
том числе, конечно, и Кемеровско-
го госуниверситета.

Курс лекций нам читал Васи-
лий Николаевич Данков (1926-
2008), четверть века работавший 
деканом филфака КемГУ и оста-
вивший о себе полифоническую 
память: неотёсанная деревенщи-
на, солдафон, злодей, но и отец 
родной, учитель с большой буквы.

Да, сын сельского священни-
ка (арестован в 1929 году) не от-
личался изысканными манерами, 
порой бывал категоричен, резок 
и грубоват, особенно к нерадивым 
студентам, коих клеймил бездель-
никами, а также во время неждан-
ных рейдов по университетскому 
общежитию. Василий Николае-
вич жестоко карал застигнутых на 
месте возлияний любителей го-
рячительного: выселял из общаги, 
лишал стипендии. Спустя годы по-
страдавшие от крутого нрава дека-
на вспоминают об этом, как пра-
вило, без малейшей обиды, скорее, 
с чувством ностальгии по бесша-
башной студенческой молодости.

Боялись Данкова в гневе, не 
всегда праведном, но обычно не 
злопамятном. Боялись и уважа-
ли. «Отец Василий» – не ангел и 
не злодей. «Суров, но справед-
лив» – фигура речи не про Васи-
лия Николаевича. Зачастую был 
суров, но несправедлив. В даль-
нейшем, правда, остыв, извинял-
ся за эмоциональный порыв, про-
диктованный цельной натурой 
мужика-подвижника, чрезвычай-
но требовательного к коллегам и 
студентам, но беспощадного и к 
себе.

В преподавательской рабо-
те – виртуоз, знаток русского сло-
ва, профессионал до мозга костей. 
Свободно ориентировался в теме, 
уходящей в глубину веков и, не 
заглядывая в конспекты, расска-
зывал о гласных фонемах, паде-
нии редуцированных, вторичном 
смягчении полумягких соглас-
ных…

Разумеется, иллюстрировал 
языковые процессы конкретны-
ми примерами, и без запинки, ар-
тистично, читал отрывки из лите-

ратурных памятников, в том числе 
«Повести временных лет»: «В се 
же лето рекоша дружина Игоре-
ви: «отроци Свеньлъжи изоделися 
суть оружьем и порты, а мы нази; 
пойди, княже, с нами в дань, да и 
ты добудеши и мы» («В этот же год 
сказала дружина Игорю: «У отро-
ков Свенельда вдоволь и оружия, 
и одежды, а мы наги. Пойди, князь, 
с нами за данью: ты добудешь и 
мы»).

Тогда для нас, вчерашних и не 
вчерашних школяров, любимое 
детище Данкова – «терра инког-
нита», столь же мёртвая, как и ла-
тынь, из которой запомнились 
лишь несколько крылатых фраз. 
Студенты, ничтоже сумняшеся, в 
большинстве своем считали себя 
«мучениками Кирилла и Мефо-
дия».

Только со временем пришло 
понимание, что Василий Нико-
лаевич открывал для нас неверо-
ятную глубину родного языка. И 
процесс постижения «великого и 
могучего» бесконечен. Было бы 
желание.

«Сватьба» – «Свадьба». 
Почему?

Собственно, что изучает исто-
рическая грамматика? Это наука 
о развитии фонетической, морфо-
логической и синтаксической си-
стем русского языка. Как на про-
тяжении длительного периода 
изменялись звуки, формы и син-
таксические конструкции язы-
ка. Точка отсчета: X-XI века, когда 
были созданы первые письменные 
памятники восточных славян.

Первый памятник – «Остро-
мирово евангелие» датирует-
ся 1056-1057 годами. Текст пе-

реписал со старославянского 
оригинала дьякон Григорий – по 
происхождению, как предполага-
ют, киевлянин – для новгородско-
го посадника Остромира (отсюда 
и название евангелия).

Под руководством Данкова за-
щитили дипломные работы более 
ста выпускников. Василий Нико-
лаевич – автор многочисленных 
научных работ, учебно-методи-
ческих пособий, его монография 
внесена в список обязательной 
литературы на филфаке. «Птенцы 
гнезда Данкова» с благодарностью 

вспоминают Учителя.
Ученица и дипломница леген-

дарного декана – доктор фило-
логических наук, профессор, за-
меститель директора Института 
филологии, иностранных язы-
ков и медиакоммуникаций КемГУ 
Ольга Николаевна Кондратьева:

– Объясняя материал, Василий 
Николаевич всегда приводил яр-
кие, запоминающиеся примеры. 
Например, следствия падения ре-
дуцированных иллюстрировал 
историей слова «свадьба», столь 
популярного на преимуществен-

но женском по составу факультете.
Это слово интересно тем, что 

его современное написание не со-
ответствует этимологии, хотя до 
сих пор вполне отчетливо просле-
живается связь с однокоренными 
словами сват, сватовство, сватать-
ся, сваты и др. Исторически дан-
ное слово имело корень СВАТ и 
выглядело следующим образом – 
СВАТЬБА (суффикс ЬБ, как в сло-
вах ходьба, молотьба, борьба…).

После утраты слабого реду-
цированного гласного Ь два раз-
нородных по артикуляции со-
гласных (глухой Т и звонкий Б) 
оказались рядом, произошла ас-
симиляция по звонкости. Так в по-
токе речи возник привычный для 
нас сейчас вариант СВАДЬБА, за-
крепившийся не только в произно-
шении, но и в написании, ставший 
орфографической нормой.

Благодаря использованию по-
добных примеров студенты легко 
усваивали информацию, понима-
ли логику языковых преобразо-
ваний и, как следствие, прочно за-
поминали основные тенденции в 
развитии русского языка.

На родине Кирилла  
и Мефодия

В Салониках, где родились Ки-
рилл (827-869) и Мефодий (815-
885), в 1985 году открыли храм в 
честь равноапостольных братьев. 
Этот храм – точная копия шедевра 
византийской архитектуры церк-
ви Богородицы Фара в Константи-
нополе, построенной как раз в то 
время, когда жили Кирилл и Ме-
фодий. Венчает храм необычный 
четырехсторонний крест.

Здесь же оригинальный памят-
ник славянским просветителям: 
раскрытая книга с ликами святых 
и русским алфавитом. В нижней 
части памятника сделан проём в 
виде двери, символизирующий 
свет образования, который Ки-
рилл и Мефодий принесли славян-
ским народам.

Первоначальное название ста-
рославянской азбуки – «глаголи-
ца». А уже на основе глаголицы и 
греческого алфавита ученик бра-
тьев создал кириллицу: от «аз» 
до «ижицы». Кстати, «ижица» ис-
пользовалась весьма редко. Сто 
лет назад во время реформы орфо-
графии русского языка эту и еще 
четыре буквы и вовсе исключили 
из алфавита. Интересно, что про-
ект реформы подготовила в 1904 
году орфографическая комиссия 
при Императорской академии 
наук под руководством известно-
го лингвиста, основоположника 
исторического изучения русско-
го языка Алексея Александровича 
Шахматова.

Вадим Антонов.

Сегодня в России отмечают День славянской письменности  
и культуры, приуроченный ко дню памяти святых равноапостольных 
братьев Кирилла и Мефодия, создателей старославянской азбуки

 Памятник Кириллу и Мефодию в Салониках.

 Храм святых Кирилла и Мефодия в Салониках. Фото автора.
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// по существу

 Директор гурьевской компании «Перспектива Плюс» говорит, что выбирает 
из мусора 98% полезного сырья.

Отходы – по кругу

Круглый стол, посвященный раз-
витию отрасли переработки отходов, 
прошел на площадке регионального 
отделения Общероссийского народ-
ного фронта (ОНФ). Прежде всего его 
участников интересовало, включе-
ны ли предприятия-переработчики 
в территориальную схему по обра-
щению с отходами, по которой сфера 
заработает в 2019 году. Как расска-
зала начальник отдела окружающей 
среды и экологической эксперти-
зы департамента природных ресур-
сов и экологии Кемеровской области 
Оксана Миняева, в документ внесе-
ны сведения о 19 объектах обработ-
ки отходов и о 53 – утилизации. Туда, 
например, входит кемеровский пере-
работчик макулатуры «Кузбасский 
скарабей». Также есть региональ-
ный кадастр таких предприятий, ко-
торый ведет область, – информация 
там актуализируется раз в год. Сама 
же терсхема должна актуализиро-
ваться при определенных условиях и 
так же не чаще раза в год (по проекту 
постановления правительства). Как 
отметила Миняева, за время утверж-
дения Кемеровская область вносила 
в документ изменения дважды. Тем 
не менее, по словам представителей 
«Кузбасской ассоциации переработ-
чиков отходов», информация о ком-
паниях в схеме неполная. 

Рубль государственный  
и частный

Переработчики также подняли 
вопрос о господдержке. «89-й фе-
деральный закон: утилизационный 
сбор – 1,2 миллиарда рублей в том 
году, – говорит директор «Кузбасско-
го скарабея» Дмитрий Разуваев. – Мы 
предложили департаменту промыш-
ленности использовать эти деньги на 
поддержку переработчиков ТКО. Во-
прос до сих пор открыт. Деньги фе-
дералы выделяют. Должен быть ме-
ханизм распределения, поддержки 
бизнеса в том числе, по этому закону». 

Утилизационный сбор, который 
платят производители товаров, пред-
полагается направлять на финанси-
рование госпрограмм, связанных с 
защитой окружающей среды. Оксана 
Миняева в свою очередь сообщила, 
что на основе терсхемы разработа-
на программа в области обращения 
с отходами, в том числе и с ТКО, до 
2026 года. «Она содержит меропри-
ятия по строительству мусоросор-
тировочных, мусороперегрузочных 
станций, по строительству полигона 
в городе Кемерово и по рекультива-
ции объектов, которые будут исчер-
пывать свою емкость, – рассказала 
начальник отдела департамента эко-
логии. – Можно было бы включить 
в программу и переработку. Но все 
полномочия в области отходов ком-
мунальных – у департамента ЖКХ. 
Чтобы получить субсидию, он в свою 
госпрограмму должен внести меро-

приятия, подразумевающие софи-
нансирование из облбюджета. Это 
мероприятие должно «сидеть» в про-
грамме департамента ЖКХ».

Развитие производства конечно-
го продукта из вторсырья требует и 
частных инвестиций. Директор гу-
рьевской компании «Перспектива 
Плюс» (занимается раздельным сбо-
ром отходов) Александр Евдокимов 
предлагает расширить ассортимент 
песчано-полимерных изделий, кото-
рые сегодня выпускает местный за-
вод «Мечта». Для производства тро-
туарной плитки здесь используют 
полимеры, которые сегодня рынком 
вторсырья за Уралом практически не 
востребованы. «Это тюбики от зуб-
ной пасты, кремов, сетки различные, 

– поясняет Евдокимов. – При нали-
чии инвесторов мы готовы увели-
чить объем до пяти тонн в сутки. Мы 
готовы делать полимерно-песчаные 
кольца. И это все не будет закапы-
ваться в землю».

Член регионального штаба ОНФ 
Александр Крецан рассказал о пред-
ложении к кузбасским теплоэнерге-
тикам делать из золошлаковых от-
ходов и стекла стройматериалы. 
«Шлакопеностекло – отличный мате-
риал. Есть отечественные разработки. 
Это нужно использовать прежде все-
го в социальной сфере как пожаробе-
зопасный материал. Но у энергетиков 
это – непрофильный бизнес».

Приоритет – вторичке
Стеклобой (повторно использо-

вать целую бутылку запрещено Сан-
ПИНами) – один из проблемных в 
плане сбыта видов вторсырья, отме-
чают переработчики. «Переработать 

стекло в крошку можно, сделать из 
него пеноблок – можно, но цена его 
зачастую выше, чем тот же негорю-
чий материал, сделанный из первич-
ных ресурсов, – говорит директор УК 
«Экоимпульс» (управляет создаю-
щимся в Кемерове индустриальным 
парком «Восточный») Сергей Гутов. 

– И пока не появятся на уровне субъ-
екта или федерации механизмы (мо-
жет быть, на госзакупках), которые 
подразумевают какой-то обязатель-
ный процент использования мате-
риалов из вторичных ресурсов, бу-
дет очень сложно организовать сбыт. 
Нужно законодательно закрепить 
приоритет использования таких ма-
териалов».

Вторсырье, которое охотно за-
купают переработчики, – это ПЭТ-
бутылка. Директор компании 
«Эко+», которая собирает его в Кеме-
рове (устанавливает сетки во дворах 
жилых домов) и отправляет в Ново-
сибирск, Григор Егян, рассказал, что 
для переработки пока не хватает объ-
емов. Повысить собираемость ПЭТ 
могла бы узаконенная схема взаимо-
действия с управляющими компани-
ями – пока сборщики договаривают-
ся с каждой компанией о том, чтобы 
разместить клеть во дворе, отдельно. 
«Назначить в каждом районе города 
ответственного со стороны муници-
палитета, – озвучил еще одно пред-
ложение Егян. – Он будет работать с 
бизнесом, который будет организо-
вывать раздельный сбор: мы отчи-
тываемся перед ним – он перед всеми 
остальными».

Участники круглого стола согла-
сились с тем, что нужно приучать 
население сортировать ТКО в домо-
хозяйствах. Александр Крецан пред-
ложил создать экологическую по-
лицию. Директор регионального 
оператора по обращению зоны Юг, 
компании «ЭкоТек» Андрей Функ 
считает, что у населения должны 
быть и материальные стимулы: те, 
кто сортирует, платят за вывоз и ути-
лизацию мусора меньше. Однако за-
конодательного механизма – как по-
ощрения, так и наказания – в этой 
сфере еще не создано.

Ксения Гордийчук.

// эконовости

РОБОТ В ПОМОЩЬ
В КЕМЕРОВЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ОБЛАСТНО-
ГО КОНКУРСА «СЕМЬЯ. ЭКОЛОГИЯ. КУЛЬ-
ТУРА».
Смотр, организованный департаментом природных 
ресурсов и экологии Кемеровской области, про-
ходил в четвертый раз. В этом году в нем приняло 
участие около 200 семей. 12 команд-финалистов 
провели в Кемерове презентации своих экологиче-
ских проектов. В их числе – семья Дарьи Старцевой, 
инженера-химика лаборатории наладки и охраны 
окружающей среды Кузнецкой ТЭЦ (Новокузнецк), 
занявшая третье место. Старцевы – мама Дарья, сын 
Никита и бабушка Ольга Сергеевна – представили 
сразу четыре проекта: «Помидорное дерево» (техно-
логия выращивания томатов из пищевых отходов с 
урожайностью четыре-пять ведер с куста), «Иссле-
дование видов пластика», «Зелёная дружина СГК» 
(экологическое волонтёрское движение Сибирской 
генерирующей компании, в котором участвует се-
мья) и «Робот-сортировщик» (Никита вместе с пре-
подавателем разрабатывали его с 2017 года, собран 
робот из деталей детского конструктора, гибких 
транспортёрных лент и трёх датчиков).
Второе место с проектом посадки дубовой аллеи 
заняла семья Абрамовых из Юрги. Победителя-
ми конкурса стала кемеровская семья Нестеровых. 
Анна, ее муж Владимир, сыновья Артём и Максим – 
участники волонтёрского отряда «Звезда». Они раз-
работали проект по уборке от мусора берегов реки 
Томь от Кузнецкого и Кузбасского мостов – «Чистая 
река – красивые берега». Семья планирует ежене-
дельно патрулировать берега и заниматься эколо-
гическим просвещением горожан.

УБЕРУТ ЗА РАЙДЕРАМИ 
ТРАДИЦИОННЫЙ «ЭКОФЕСТ» В ШЕРЕГЕШЕ 
ПРОЙДЁТ В НОВОМ ФОРМАТЕ: ИЗМЕНИТСЯ 
ДИСЛОКАЦИЯ УБОРКИ И УСЛОВИЯ ПРОЖИ-
ВАНИЯ ВОЛОНТЕРОВ.
Двухдневный экологический фестиваль состоится 
15-17 июня. За три предыдущих «Экофеста» волон-
теры убрали с вершины и склонов горы Зеленой 
несколько тонн мусора. Больше всего – в 2016 году. 
Тогда упакованный в пластиковые мешки мусор вы-
возили на двух КамАЗах.
«Раньше волонтеры убирали мусор вокруг гостинич-
ного городка, – рассказывают организаторы. – В этом 
году мы отправимся на лоно природы: скалы-остан-
цы Верблюды и Поклонный крест тоже нуждаются в 
уборке. Гостиничные номера сменят палатки и вечер-
ние посиделки у костра под звездным небом».
Палаточный лагерь будет работать с 15 до 17 июня. 
Присоединиться к фестивалю можно в любой из трех 
дней. Для участия необходимо зарегистрироваться 
онлайн на сайте sheregesh.su или отправить заявку 
на электронную почту ecofest@sheregesh.su с указа-
нием ФИО, телефона и города проживания. С собой 
необходимо иметь: палатку, спальный мешок, посу-
ду (тарелку, кружку, ложку), репелленты, защитные 
средства от солнца, непромокаемую обувь, теплую 
одежду. По желанию взять продукты: волонтерам бу-
дет предложена вегетарианская кухня. В программе 
фестиваля конкурсы, мастер-классы и лекции.

НА ПОЛЯХ ЭЛЕКТРОФИЛЬТРОВ
НА КЕМЕРОВСКОЙ ГРЭС ПРИСТУПИЛИ К 
РАСШИРЕННОМУ РЕМОНТУ ОЧИСТНОГО ОБО-
РУДОВАНИЯ КОТЛОАГРЕГАТОВ №12 И №13.
Как сообщили в пресс-службе Кузбасского филиа-
ла Сибирской генерирующей компании, это необхо-
димо, чтобы поддержать проектную эффективность 
улавливания золы – 98%.
Электрофильтрами на ГРЭС оснащены шесть кот-
лоагрегатов высокого давления. В 2017 году отре-
монтировали электрофильтр котлоагрегата №14, а в 
середине мая аналогичная работа началась в две-
надцатом и тринадцатом. Сейчас рабочие демонти-
руют кровлю, извлекают старые электроды, возводят 
монтажные площадки, делают специальный стенд-
накопитель, на котором будут собирать конструкции.
С середины июня начнут поочередно, на расстоянии 
140 мм друг от друга, монтировать осадительные и 
коронирующие электроды – более 680 штук. В ито-
ге на двух электрофильтрах заменят около 16 ты-
сяч квадратных метров осадительной поверхности, 
которая будет улавливать золу – это соизмеримо с 
площадью трех футбольных полей.
В 2019-м на ГРЭС продолжится ремонт очистного 
оборудования на других котлоагрегатах.

В Кемерове предприниматели, представители  
обладминистрации, эксперты и общественники  
обсудили, что мешает развиваться бизнесу  
в сфере переработки отходов. Как приучить  
население разделять ТКО, как наладить  
производство и сбыт стройматериалов из вторсырья,  
как переработчикам получить господдержку –  
ответы на эти вопросы искали за круглым столом.
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 Для того, чтобы первый искусственный 
спутник Земли смог выйти на орбиту, долж-
ны были ударно потрудиться многие специа-
листы, в том числе и кемеровские химики.

// спрашивали? Отвечаем

// ко Дню химика ООО «Разрез Березовский» (Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. 
Проспектная, 14) уведомляет о начале общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) объекта государственной экологической экспертизы «Тех-
нический проект отработки запасов известняка на участке «Чибуринский» 
ООО «Разрез «Березовский», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание по оценке воздействия на окру-
жающую среду. Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории Прокопьевского муниципального района Кемеровской области.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на территории 
Прокопьевского муниципального района Кемеровской области, на рас-
стоянии 0,37 км от п. Новый путь.

Цель строительства (намечаемой деятельности): разведка и добыча 
известняка.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
проводится в период с «01» сентября 2017 г. по «30» июля 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, техническое за-
дание по оценке воздействия на окружающую среду, и оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно с 
25.05.2018 г. по 25.06.2018 г. (включительно) по адресу: Кемеровская об-
ласть, Прокопьевский муниципальный район, п. Калачево, ул. Советская, 
76, время приема в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Телефон для справок  
8 (3846) 64-73-39.

Общественные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду и техни-
ческое задание по оценке воздействия на окружающую среду, состоятся 
«25» июня 2018г. в 11.00 по адресу: 653212, Кемеровская область, Проко-
пьевский муниципальный район, п. Калачево, ул. Советская, 19, здание 
Калачевского СДК.

Ответственность за организацию общественных обсуждений возло-
жена на Администрацию Прокопьевского муниципального района Кеме-
ровской области.

Мы живем в бараке по улице Артельная, 25-4. Дом в аварийном 
состоянии, вокруг нас дома сносят, которые на вид лучше нашего, а 
у нас он оседает, уже окна на земле. К тому же с августа прошлого 
года нас топит, в погребе вода и в подполе тоже. Обращались 
неоднократно в «Кемвод», но они ссылаются на то, что это 
грунтовые воды, и на вопрос, что нам делать-то, пожимают пле-
чами. Мы уже остались без всех продуктов, которые были заготов-
лены на зиму. Кто нам поможет, где искать правду?

Лариса Фотина, г. Кемерово.

Как жить в бараке?

Отвечает председатель комитета по жилищным вопросам ад-
министрации города Кемерово Надежда Ильина:

«По состоянию на 19.01.2018 г. в реестре аварийного жилищного фонда 
города Кемерово 156 многоквартирных домов (43493 кв. м), что составля-
ет 0,3% от всего жилого фонда города Кемерово. В данных домах прожива-
ет 966 семей. 

Перечень домов, признанных аварийными, размещен на официальном 
сайте администрации города Кемерово и на официальном сайте Фонда со-
действия реформированию жилищно-коммунального хозяйства.

Жилой дом по адресу: ул. Артельная, 25, 1950 года постройки, при-
знан аварийным на основании заключения межведомственной комиссии 
от 02.12.2016 №130. В настоящее время финансирование мероприятий на 
переселение граждан из аварийных жилых домов осуществляется в соот-
ветствии с ФЗ «О Фонде содействия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства» на многоквартирные жилые дома, признанные ава-
рийными до 01.01.2012.

В 2015 году в городе Кемерово завершены мероприятия по пере-
селению из аварийного жилищного фонда, признанного таковым  
до 01.01.2012 г. Дом №25 по ул. Артельной не может быть расселен и сне-
сен в соответствии с этим законом, поскольку признан аварийным после 
01.01.2012 г.

Сейчас на федеральном уровне не определен порядок переселения граж-
дан из домов, признанных аварийными после 01.01.2012.

Таким образом, вопрос о сроках расселения и сноса домов, признанных 
аварийными после 01.01.2012, в том числе и жилого дома по адресу: ул. Ар-
тельная, 25, будет решаться по мере поступления средств на данные цели.

Но гражданам, проживающим в жилом доме №25 по ул. Артельной, мо-
гут быть предоставлены для временного проживания жилые помещения 
маневренного фонда».

Подготовила Мария Макова.

Но начнем по порядку. Во второй полови-
не 1930-х годов в Кемерове началось строи-
тельство завода «Руда», на котором плани-
ровалось получать синтетическое жидкое 
топливо из кузбасских (анжерских) мягких 
углей.

В 1941 году фашистская Германия напала 
на СССР – грянула война. В корпусах завода 
разместили оборудование эвакуированного 
Сталиногорского (ныне город Новомосковск 
Тульской области) химического комбината. 
Предприятие получило наименование «По-
чтовый ящик 50». Завод выпускал сырье для 
производства алюминия и другую оборон-
ную продукцию. А вот в послевоенные годы 
предприятие осваивает продукцию мирно-
го назначения: реагенты для очистки воды, 
флотореагенты для золотодобывающей от-
расли, препараты для сельского хозяйства, 
продукты для гражданской авиации, авто-
химию. Всего здесь производилось более 30 
видов химической продукции.

Директор завода «Почтовый ящик 50» 
Б.М. Андреев (позже он работал в министер-
стве химической промышленности СССР) 
и главный инженер С.П. Старостин (позже 
работал главным специалистом Госплана 
СССР) вместе с коллективом предприятия 
предложение министерства освоить продук-
цию для космоса восприняли как большую 
честь. При комплектовании персонала учи-
тывалась величайшая дисциплина, творче-
ская инициатива, правдивость (крайне важ-
ная черта).

Вспоминая те годы, начальник смены 
производства Г.И. Полякова отмечает орга-
низованную, дружную команду, созданную 
начальником производства В.П. Бутыриным 
и технологом Н.А. Грибовским. Сами они, 
руководители высокого класса, были боль-
шими знатоками химической технологии.

Начальники смен и мастера Н.М. Толма-
чева, Н.Т. Туменко, Ю.К. Стрижак, Г.В. Афа-
насьева, КИПовцы Н.В. Попов, Н.Фортуна, 
руководитель лаборатории М.П. Иванова, 
аппаратчики Б.Трофименко, А.Москвачев, 
Ф.Бычкова, Т.Крылова выделялись культу-
рой, начитанностью, широтой взглядов, вы-
сокой организованностью.

На нашем предприятии «Почтовый ящик 
50» была смонтирована и пущена в строй 
опытно-промышленная установка по про-
изводству гептила (химическое название 

– гидразинамин) – катализатора ракетно-
го топлива. Сырьем служил диметиламин, 
производимый Ангарским химкомбинатом. 
Разработчиком технологии был ГИПХ (Ле-
нинградский государственный институт хи-
мической промышленности).

Химическая технология – это нано-тех-
нология, операция с атомами и молекулами, 
требующая особой точности. А тут поначалу 
технология «вытворяла» не то, что надо для 
синтеза гептила. Но наших опытных специ-
алистов это не смущало, ведь ни один хими-
ческий аппарат не снисходит до того, чтобы 
выдать продукт-модерн «прямо с кнопки». 
Инженеринга тогда не было, и все пускона-

ладочные операции осуществлялись цехо-
выми специалистами, среди которых были 
свои кулибины и свои левши. Замечаний к 
технологическому процессу, работе агрега-
тов становилось всё меньше, и через месяц 
разработчики и заводчане были вознаграж-
дены: Ура! Получен новый продукт-катали-
затор, названный гептилом (от греческой 
буквы гепта).

Гептил обеспечил горение керосина – ос-
новного топлива ракеты – со скоростью 
один килограмм в секунду! На кемеровском 
заводе готовый продукт разливали в бочки 
и спецавиарейсом отправляли в Москву для 
заправки ракет. На одной из которых совер-
шил первый в мире полет человека в космос 
Ю.А. Гагарин.

Государство высоко оценило труд созда-
телей нового продукта – катализатора для 
ракетного топлива: желающим приобрести 
машину «Волга» были выделены деньги для 
их покупки.

В соседней Новосибирской области был 
сооружен химический завод, на котором на-
чало работу многотоннажное производство 
гептила. Наш Новокемеровский химком-
бинат (ныне «АЗОТ») сотрудничал с ним, 
производя для этой цели моно-, ди- и три-
метиламины.

Виталий Коптелов.

Наш катализатор 
освоения космоса
Роль химической промышленности чрезвычайно важна и мно-
гогранна. Это касается многих сфер деятельности, в том числе 
и освоения космоса. Думаю, нелегко найти человека, который 
не был бы восхищен грандиозной победой советской техники – 
запуском в СССР первого искусственного спутника Земли.  
Произошло это 4 октября 1957 года, и к данному событию  
имели непосредственное отношение кемеровские химики.  
Ракета, доставившая спутник на околоземную орбиту,  
работала на катализаторе топлива под названием гептил.  
А впервые произведен он был в столице Кузбасса  
на предприятии «Почтовый ящик 50»!

// об авторе
Виталий Григорьевич Коптелов – Почетный 
гражданин Кемеровской области, Заслужен-
ный химик РСФСР, кандидат технических 
наук, бывший директор Азотно-тукового за-
вода с 1962-го по 1976 год (предприятие 
«Почтовый ящик 50» было присоединено к 
Азотно-туковому заводу в 1959-м), бывший 
директор ООО «Азот» с 1976 года по 1985-й.

Коллектив областной детской клинической больницы выра-
жает искреннее соболезнование врачу-педиатру Покатиловой 
Елене Васильевне в связи с трагической гибелью ее дочери и 
мужа.

Вместе с вами глубоко скорбим, разделяем боль и горечь 
утраты.
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 Ольга Щукина на сборе материала. Фото Александра Духанина.

Опасная профессия

– Когда ты определилась с 
выбором профессии?

– Со школы. В сочинении писа-
ла: хочу быть журналистом. Пом-
ню, мечтала встретиться с Надей 
Рушевой, удивительной семнад-
цатилетней художницей, она мне 
очень интересна была. Увы, Надя 
не дожила до того момента, когда 
я стала журналистом.

– Легко ли было учиться 
журналистике?

– Мы поступали на филфак, а 
на третьем курсе ввели журна-
листскую специализацию. При-
ходили колоритные дядьки 

– собкоры центральных газет, са-
дились на стол, брали папиро-
су и очень так свободно вещали 
нам что-нибудь. Абсолютно не 
было никакой системы, каждый 
рассказывал то, что считал важ-
ным – о работе, о себе, – и это 
было действительно интересно.

– Помнишь свой первый 
текст?

– В университете была сек-
ция альпинизма, там Витя Зем-
цев с физмата был руководите-
лем. Написала о нём и о горах 
в универовскую газету. С удо-
вольствием собранный матери-
ал одолела, напечатали целую 
страницу. Интересно было, по-
лучится ли, и азарт, когда виде-
ла, что получается. Мне потом 
говорили: «Ты что, в него влю-
билась что ли – так написала?!»

Ты же знаешь, что влюбля-
ешься почти в каждого своего ге-
роя. Но вот ты влюбишься, а про-
шло сколько-то времени, и ты его 
на лицо не можешь узнать иногда.

– У меня такая беда: встре-
тились, говорим, а на ли-
сточке – фамилия, имя и от-
чество, потому что могу не 
вспомнить, как его зовут.

– Слушай, ты меня утешил: ду-
мала, что я в этом плане какой-
то урод!

– А когда пишешь не про ин-
тересное, а обязательное?

– Ты же знаешь, что и тогда 
стараешься изюмины везде вы-
ковырять: любопытные момен-
ты, истории, словечки.

– Это сложно, когда герои 
живут рядом?

– Город маленький, обратная 
связь есть. Иногда хочется под-
сочинить, приукрасить, но на-
ступаешь себе на горло – че-
ловек скажет: что это она там 
навыдумывала?!

Бывает, если с героем прия-
тельские отношения, то и в тек-
сте можешь быть повольнее, и 
писать тогда интереснее, и даже 
появляется кураж какой-то. Зна-
ешь, что нормально отреагирует, 
что примет тебя и твой стиль. Но 
это редко бывает. Чаще прихо-
дится писать с оглядкой на кон-
кретного человека.

Неуверенность во мне до сих 
пор присутствует. Если более-
менее сложный материал – на-
чинаешь паниковать, что ли. 
Раньше боялась, что не успею 
сдать в номер, подведу, могла ра-

но-рано встать, чтобы подстра-
ховаться. А сейчас единственное, 
чему более-менее научилась, – 
писать ловчее и быстрее по вре-
мени.

– Наработала штампы?
– Нет, каждый раз начинаешь 

писать как бы с нуля.
– Часто ли знаешь, каким 

будет текст, садясь за ком-
пьютер?

– Вообще никогда. Иногда 
приходит заголовок, значит, 
есть идея. А заголовка нет – пи-
шешь, куда кривая выведет: Го-
споди, помоги написать хорошо!

– Пока пишешь – страшно, а 
написала – праздник?

– А у тебя как?
– У меня самый страх, пока 

не начал писать. Я могу очень 
долго думать, потом начи-
наю писать, откладываю, 
опять думаю. А утром про-
снулся – в голове всё сложи-
лось, и, бывает, за час допи-
сал.

– Смотри, как у нас. В среду 
сдаем газету в печать, выдыха-
ем. В четверг пока раскачаешь-
ся, пока тему найдешь. В пят-
ницу не всегда получится взять 
материал. В понедельник с утра 
встречаешься, набираешь кучу 
фактуры, во вторник выписыва-
ешься, времени катастрофиче-
ски не хватает, а в среду до обеда 
нужно уже сдать… Когда работа-
ешь на потоке, возможности об-
думать вообще нет. И от этого 
немного грустно.

– Ты приходила в иную про-
фессию, чем она сейчас?

– Раньше всё было по-другому. 
Поначалу увлеклась написани-
ем критических материалов, и 
все говорили: ой, молодец, да-
вай-давай! Я была, наверное, са-
монадеянная очень и велась на 
это. Сейчас думаю, что с точки 
зрения христианской это было 
не очень хорошо. А по моло-
дости казалось, что защищаю 
справедливость. И, хоть тогда 
были у власти коммунисты, на 

критические статьи всегда была 
реакция: собирали совещания и 
решали вопросы.

– И какие ты поднимала 
темы?

– Самые запомнившиеся и ре-
зонансные – «Мандат на варвар-
ство», как засыпали Шерегеш 
«хвостами» (отходы обогащения 
железной руды. – И.А.). Была 
реакция Министерства черной 
металлургии, была комиссия, 
был результат. Помню, как стру-
сила слегка, когда серьёзные му-
жики из «Сибруды» пришли в 
редакцию разбираться… Вторая 
статья – «Кто мы?», о варварской 
вырубке лесов.

Сейчас критика категори-
чески не приветствуется, жур-
налистам прямо намекают: кто 
платит деньги, тот девушку и 
танцует. Особый статус непри-
косновенности – у чиновни-
ков, которые отождествляются с 
престижем города.

– Может, это старческое 
брюзжание, но у меня ощуще-
ние, что для многих журнали-
стика – «ничего личного, про-
сто работа». Не люблю, когда 
журналисты неазартны, ког-
да не влюбляются в героев, не 
чувствуют вкуса слова, когда 
лезет бесстыдный пропаган-
дизм…

– Раньше журналистика была 
смелее и действенней. Мой пер-
вый редактор Геннадий Ива-
нович Лебедев, помню, внушал, 
что мы всегда должны вставать 
на сторону обиженных, отста-
ивать их интересы. Так и было, 
люди к нам обращались, вери-
ли, что поможем. А теперь в га-
зету даже письма «жалобные» 
перестали приходить. Остались 
только хвалебные да поздрав-
ления… Пресса была четвертой 
властью, а сейчас превратилась 
в обслугу. Даже стесняюсь ска-
зать, с какой из профессий ассо-
циируют сегодня журналисти-
ку...

– Мешала ли работа твоей 
личной жизни?

– Нет. У меня терпеливый муж, 
дочка и сын. У дочери четыре де-
вочки подряд и потом два маль-
чика. А у сына пока только чер-
ный кот и компьютер.

– Помню твои тексты, ко-

торые стали легендарными, 
например, об Агафье Лыко-
вой…

– Ей тогда было пятьдесят, а 
мне сорок. Получилось, что она 
нелетную погоду у меня дома пе-
режидала.

– Мне почему-то кажется, 
что она не очень интересный 
человек, эгоистка как мини-
мум?

– Вовсе нет! Она, наоборот, 
очень доброжелательна к лю-
дям, любопытна к жизни. У нее 
прекрасная память, схватывает 
всё на лету. Не замусоренный ум, 
не замусоренная душа… Я, кста-
ти, сначала думала, что она фа-
натична в вере, замкнута в обще-
нии с «мирскими». Но оказалось, 
что это очень приветливый, ис-
кренний человек, доверчивый, 
как ребенок.

– Меня смущает ажиотаж, 
создаваемый вокруг нее…

– Это ведь не от нее идет. Она 
бы жила и жила у себя, но к ней 
летают, и она привыкла, что так 
и надо. Она не считает, что она 
такая важная и ей специально 
помогают. Она не корыстна, не 
видит в людях пороков, потому 
что по себе судит.

Прожила у меня дня четыре 
на пятом этаже. У нее был при 
себе только бидончик с березо-
вым соком и две небольшие ме-
таллические иконы.

Выделили ей комнату, она 
вытащила свои иконочки, по-
ставила на крышку пианино. На 
родник за водой для нее ходи-
ли: из крана она не пила. Взялась 
исправлять мою Псалтирь «ни-
конианскую». Читает и говорит: 
«Вот тут надо похерить». Я сму-
тилась, а потом поняла, что это 
означает перечеркнуть крест-
накрест (хѣр – буква в церковно-
славянском алфавите. – И.А.). 
Предложила: давай возьму к 
себе и там все исправлю. Теперь 
жалею, что не решилась её обре-
менять – не отдала книгу.

– Что ты любишь писать 
больше – репортаж, очерк, 
зарисовку?

– Самое интересное, наверное, 
это очерк, хотя собранное и на-
писанное в один присест очер-
ком назвать трудно. Рассказ о 
человеке, его взглядах, его судь-

бе. Правда, когда человек очень 
интересный, писать сложно, 
ведь надо уложиться в газет-
ную страницу… Репортаж у меня 
хуже получается: всегда опазды-
ваю за событиями и почему-то 
плохо вижу окружающее. Неко-
торые посмотрели и сразу уло-
вили главное, обстановку, де-
тали. А я сосредотачиваюсь на 
человеке, и мне трудно увидеть 
еще что-то вокруг.

– Ты три раза становилась 
«золотым пером» Кузбасса. 
Уникальный случай!

– Погоди, не три… Два раза 
– абсолютным победителем, в 
2003-м и 2005-м, кажется, годах, 
и один раз – в номинации. Для 
меня это было значимо как под-
тверждение, что я на нормаль-
ном уровне в профессии.

– Но ты ведь знала, что ты 
сложившийся журналист?

– Нет, никогда не знала, чест-
но! Да и сейчас не знаю. Ну, пи-
шешь и пишешь, стараешься, 
чтобы интересно было читать, а 
оценить себя очень трудно. Спа-
сибо коллегам из «Кузбасса» 
(одно время с ними сотруднича-
ла) – помогли мне подтвердить 
профпригодность на региональ-
ном уровне: отправили мои пу-
бликации на конкурсы «Сибирь.
ПРО» и «Сибирь – территория 
надежд», я стала там победите-
лем в номинациях «статья» и 
«очерк». Это было для меня сюр-
призом оба раза.

– Как ты формулируешь, 
кто главнее – герой или жур-
налист?

– Конечно, герой! Но ты его 
должна так подать, чтобы он 
был твоим героем, чтобы другие 
увидели его твоими глазами.

– И если ты сумел его раз-
глядеть, то и для других он 
станет открытием?

– Да… Бывало, мне потом гово-
рили: ты представила его лучше, 
чем он есть на самом деле. Но я 
думаю, что часто человек дей-
ствительно лучше, чем кажется 
окружающим.

– Нашу профессию ты счи-
таешь творческой?

– Это каждый решает для себя 
сам. Если может работать твор-
чески – то и работает.

– Не жалеешь, что не пора-
ботала в больших газетах?

– Как-то не особо. Люди везде 
одинаковые.

– Не верю. Даже в городе и 
деревне – разные.

– Ладно, разные, но везде мож-
но найти своих людей.

– Советуешь ли молодым 
идти в нашу профессию?

– Мне кажется, что она очень 
изменилась не в лучшую сторону, 
журналистами всё чаще управ-
ляет не муза, но мамона. Поэто-
му немного сочувствую тем, кто 
приходит в нее с лучшими наме-
рениями. Но если это честный и 
порядочный человек, он все рав-
но найдет свою нишу, хотя на его 
пути будет очень много испыта-
ний, в том числе совести.

Сейчас журналистика – опас-
ная профессия для… души. В ней 
непросто оставаться самим со-
бой.

Выспрашивал и уточнял
Игорь Алехин.

Сорок лет назад Ольга Щукина начала работать 
в таштагольской газете «Красная Шория»  
и осталась в ней на всю жизнь. Мы на «ты». 
Наш разговор – о нашей профессии.
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  Влад в реабилитационном центре с помогавшими ему медиками.

Во всем мире в эти куклы 
влюблены малыши. И, став 
взрослыми, некоторые, чтобы 
стать двойниками Барби и Кена, 
даже делают одну «пластику» за 
другой. Как шведка с 17 опера-
циями (убрала шесть ребер и так 
далее). Как ее друг сделал себе 
почти всё за 340 операций. На 
перемены у этих Барби и Кена 
ушел не один миллион долла-
ров… Или же «одесская Барби», 
заявившая, что ради талии пе-
реходит на питание… солнцем. 
Или бразилец, весной прилетав-
ший знакомиться с «русскими 
Барби». Он сделал много опера-
ций, чтобы стать Кеном. Но, по 
мне, он все еще – не очень… А 
вообще их, известных «куколь-
ных» двойников, уже около двух 
десятков по разным странам.

А вот 30-летний Владислав 
Лобанов ни о кукольном мире, 
ни о куклах сроду не думал и тем 
более стать похожим на разных 
Кенов не хотел, не планировал. 
Влад был «своим» в экономи-
ческом мире, жил работой... Но, 
заболев, обрел внезапно и бес-
платно сходство с Кеном-блон-
дином…

Самый высокий – 192 см.
Самый тонкий (35 кило – та-

ким был на пике болезни, теперь 
же весит «свои» 67 кг).

Правая рука, согнутая болез-
нью, жестикулирует в разговоре, 
и все время держит в локте угол, 
делая фигуру совершенно «ке-
новской».

Глаза сияют на его бледном 
лице, и даже сибирскому ветру 
с зябким дождем не сломать ак-
куратный русый пробор… На все 
это, «кеновское», Влад смотрит с 
юмором:

– Скоро пройдет...
Ведь временное сходство для 

него неважно. Главное – он бла-
годарен происшедшей с ним не-
вероятной истории и обретению 
себя настоящего… Не любимо-
го «винтика» в любимой «маши-
не», не «куклы», а человека, жи-
вущего в самом обычном мире, 
увиденном заново. Человека, 
говорящего сейчас с самым ис-
кренним изумлением:

– Жизнь прекрасна!

Договор  
с Новым годом

Много лет назад Влад, тог-
да еще студент экономического 
факультета, пришел в производ-
ственно-торговую компанию, 
выпускающую и продающую пе-
ченье, зефиры, торты. И за годы 
стал директором по продажам. 
И все время был в пути, ездил по 
работе по всей Сибири.

С собой всегда в чемодане – 
отглаженный командировоч-
ный стильный комплект: брю-
ки, пиджак, галстук, рубашка. И 
обязательно для души – очеред-
ная экономическая книжка… А 
еще всегда «с собой» – бешеная 
работоспособность, железные 
нервы, огромное обаяние и на-
пор (да даже в голосе, а вот сей-

час голос у Влада другой. – Ред.). 
В рабочем графике – лишь два 
часа в сутки для сна.

– Я десять лет говорил себе в 
два часа ночи: «Сейчас посплю 
пару часов». Но уснуть никог-
да не мог. В четыре утра за мной 
уже приходила машина – ехать, 
например, в Новосибирск, в ко-
мандировку. В дороге я никогда 
не спал. На переговорах, вооб-
ще на работе, жил на постоян-
ном кофе, сигаретах… Праздни-
ки пропускал, даже Новый год, 

– рассказывает Влад. – И годы 
не шли – проносились. В рабо-
те, без которой я жить не мог. И 
кроме которой больше ничего и 
никого не замечал…

Но один Новый год пришел и 
изменил в его жизни всё. И на-
помнил, что реальное новогод-
нее волшебство все же случает-
ся, надо только просить, в него 
верить…

– А тогда, 31 декабря, я по-
звонил всем – по работе, по де-
лам, в том числе сказать: «С на-
ступающим…» Уехал вечером из 
моего Новокузнецка к девушке 
в Кемерово. Новый 2016-й год 
мы встретили с ней в компании. 
В новогоднюю ночь ничего не 
загадывал, ни о чем не просил, 
давно не маленький и давно не 
верил во все это, – продолжа-
ет Влад. – А с той девушкой мы 
дружили давно. И она, как ока-
залось, ждала в Новый год пред-
ложения. Но я – старый холо-
стяк. Она начала разговор. Мы 
поссорились. И вот почему в час 
дня 1 января я, вернувшись из 
Кемерова в Новокузнецк, уже 
вошел в мой подъезд. И, не дой-
дя до квартиры (жил и тогда с 
родителями), остановился, за-
курил на площадке между тре-
тьим и нашим четвертым этажа-
ми, как вдруг…

Его нашли без сознания на бе-
тонном полу через семь часов со-
седи, шедшие из гостей.

– Мои мама с папой ничего и 
не подозревали, были дома, смо-
трели новогоднее кино. Они 
были уверены, что я всё еще в 
Кемерове и не волновались… А у 
меня случился инсульт, я впал в 
кому, упал – кровь из ушей, го-
лова разбита… Пролежал на бе-
тоне вдвое больше времени, чем 
человеку при инсульте положено 
максимум для спасения... Потом, 
в больнице, врачи скажут: шан-
сов на жизнь почти нет. Дадут 
процентов десять на то, что вы-
йду из комы. И скажут, что если 
очнусь, стану «растением» на-
всегда…

Но врачи боролись за его 
жизнь. Родные молились о 
чуде. А Новый год тем време-
нем продолжал идти и дарить 
людям радость. И в зимних су-
мерках в окнах сияли огня-
ми наряженные елки. Улич-
ные простые ветки светились 
голубыми всполохами. Дети 
катались на горках, получа-
ли подарки, водили хороводы 
с Дедами Морозами… Мир был 
по-новогоднему добр, открыт 
и по-детски счастлив. Влад в 
коме видеть, слышать, чув-
ствовать этого притяжения 
Нового года не мог. Но он по-
своему, как умел, договаривал-
ся с Новым годом. И он просил 
главного подарка – жизни!

– Люди в коме, как я раньше 
слышал, читал, с богом разгова-
ривают… А я не у него и не в тон-
неле меж мирами себя видел. А я 
был … в Питере, куда перед тем 
очень хотел попасть. Еще перед 
Новым годом запланировал, что 
через десять дней начну перего-
воры с Петербургом насчет по-
ставок нашей продукции туда, – 

объясняет Влад. – Вот в коме я и 
увидел себя – уже там, на встре-
че с питерскими «сетевиками». 
И что мы договорились: раз в две 
недели будем поставлять товар 
десяти наименований – печенье, 
хворост, зефир…

И он, поставщик сладостей 
к празднику, убедил-таки Но-
вый год дать ему новый шанс. В 
утвержденном списке поставок, 
увиденном в коме, Влад ручался 
в том числе за «серпантин» (это 
такое печенье)…

И, выйдя позже из комы, за-
был всё, даже свое имя, но пом-
нил маму и самый чудесный 
новогодний подарок еще из со-
ветского детства – машинку на 
батарейках…

Очнулся в день Барби
Влад был в коме две недели. 

Из реанимации в обычную пала-
ту его выписали 10 марта (к сло-
ву, в день рождения Барби).

– В реанимации я был в каком-
то полусознании. Поразился при 
переводе, увидев в окне, что сне-
га нет, март. По мне – всё еще 
шли новогодние дни, – говорит 
Влад. – Очнувшись окончатель-
но, не знал, кто я, какой город… 
Прогноз на будущее был по-
прежнему неясен.

…Он, со стертой памятью, стал 
снова ребенком. Причем правая 
рука, правая нога – парализова-
ны.

– Говорил пару слов. Но ино-
гда вылетали слова типа «мар-
кетинг»… На прогулках на ко-
ляске не помнил даже родную 
школу. Не помнил отца… Ощу-
щение, что всё не так, как рань-
ше, всё неправильно, потом, уже 
дома после выписки вызвало раз 
протест: решил даже покончить 
с собой. Но перерешал: буду с бо-

лезнью бороться… Со мной же 
были, в меня верили родители, я 
поздний ребенок. И отца я вско-
ре вспомнил, когда он вез меня 
на коляске мимо почты. Проби-
лось, значит, воспоминание из 
раннего детства, как мы с ним 
всегда там с коляской гуляли… А 
дальше я пошел вперед – против 
болезни – неудержимо.

Через полгода стал ходить с 
тростью.

Заговорил в реабилитацион-
ном центре – спасибо логопеду. 
И вообще – всем медикам, спас-
шим меня, верившим в меня, ра-
ботавшим со мной.

Учил «Азбуку» семь месяцев, 
каждое утро все забывая, но я 
«Азбуку» победил, научился чи-
тать, писать. И, кстати, сам по 
себе вспомнил, как вычислить 
НДС, менеджментные техноло-
гии и маркетинговые ходы…

С трудом прочел «Сказку о 
царе Салтане». Но легко прочел 
и пересказал мои старые книги 
по профессии...

Перенес несколько операций 
на правой руке, не разгибавшей-
ся после инсульта. Но тренирую 
ее и уже даже снова ею пишу… Я 
восстановился на 120 процен-
тов, удивляются врачи. Стал но-
вым человеком: отбросил все не-
нужное из прошлого – курить, 
пить, бесконечный стресс, сотни 
друзей в соцсетях, оказавшихся 
случайными. После потери па-
мяти они могли бы мне помочь 
вспомнить прошлое, но… «сту-
чался», не отвечали… Я вспом-
нил сам почти всё, кроме раз-
ве что школьного выпускного… 
И столько понял за это время! 
Обрел новых друзей. Стал во-
лонтером. Скоро вернусь к про-
фессии. Два следующих Новых 
года встретил с родными. По-
нял: главное в жизни – семья. 
Женюсь, как только судьба при-
ведет меня к настоящей «второй 
половинке».

…Влад не жалеет, что кончи-
лась та жизнь, которая шла нерв-
но, но по плану, в вечной гонке, 
которая отделялась от обычной 
жизни в том числе денежной сте-
ной.

Настала жизнь простая и… 
неизведанная, на которую рань-
ше внимания не обращал, на ко-
торую времени никогда не было. 
Для этого он второй раз и про-
шел через детство, через юность 
и уже с другими ценностями 
шагнул во взрослую жизнь.

– И мир продолжает удивлять. 
Недавно узнал, что такое бере-
за, – смеется Влад, черканув по 
воздуху рукой Кена в направле-
нии березки... И я понимаю его 
радость победы. И то, что жизнь 
может смертельно «загнать» 
любого в работе, игре, хобби, 
усердии – да хоть в чем. И то, 
что важно вовремя остановить-
ся или быть остановленным. И 
оглядеться, и, быть может, впер-
вые вдохнуть запах лопнувших 
березовых почек, и обрадовать-
ся новой своей весне.

Лариса Максименко.

Жизнь – не контракт и не игра…
История сибирского Кена: выйдя из комы, новокузнечанин  
стал похож на… спутника куклы Барби
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// спрашивали? отвечаем

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

Путь к красивой улыбке

// не пропустите

В числе самых интересных для детей зон – «Ве-
селая больничка» от автономной некоммерческой 
организации «Под крылом надежды». На этом про-
странстве можно будет порисовать и полепить, ре-
бятишки получат возможность вылечить клоунов 
от их необычных болезней и поиграть с ними, сфо-
тографироваться и просто вместе подурачиться!

«Веселая больничка» – это мастер-класс по бы-
строму рисованию, аквагрим для детей и взрос-

лых, твистинг (плетение фигурок из надувных ша-
ров), рисование на асфальте или обоях, лепка из 
соленого теста, роспись хной (мехенди), беспрои-
грышная лотерея. А еще здесь можно будет раскра-
сить шарик и передать детям, которые находятся 
в онкологическом отделении. И, конечно, любой 
желающий получит на этой площадке максимум 
информации о работе организации «Под крылом 
надежды». А в идеале – и сделает пожертвование.

У дочки зубы молочные ме-
няются на постоянные. С 
прикусом проблемы. Ходили 
к двум ортодонтам, оба ре-
комендуют в этом возрасте 
капу. Говорят, брекеты пока-
заны только тогда, когда все 
зубы будут постоянные. Но-
сить капу (а вдруг результа-
та не будет?) или дождаться 
постоянных зубов (и поста-
вить брекеты) – этот вопрос 
так и повис в воздухе. Потому 
как всё не просто в обоих слу-
чаях. Запуталась, может еще 
кто-то из врачей поможет 
разобраться?

Кемеровчанка.

Вопрос действительно не-
простой, и довольно «доро-
гостоящий». А ответить на 
него согласилась Елена Саль-
вассер, врач-ортодонт кеме-
ровской стоматологической 
поликлиники «Альфа-Ден-
та». Она и раскрыла тонкости 
каждого вида коррекции.

– Капа – это съемный ортодон-
тический аппарат, сделанный 
преимущественно из гипоаллер-
генного силикона высокого ка-
чества. В капе есть выемки под 
зубы, направители, бампера для 
губ и щёк, специальный язычок. 
Капы бывают разные. Преорто-
донтические – подготавливают 
зубы к более серьёзному орто-
донтическому лечению. Трейне-
ры – для устранения вредных 
привычек и при парафункциях в 
полости рта. А еще есть коррек-
торы, лм-активаторы, миобрей-
сы и другие.

Ухаживать за капами и но-
сить их намного проще брекетов, 
поскольку они съемные. Капы 
не требуют никаких ограниче-
ний в еде. Перед приемом пищи 
конструкция снимается. Мыть 
их можно под струей воды с мы-
лом или пастой и щёткой, можно 
облить кипятком в случае силь-
ного загрязнения. Хранятся они 
в специальном контейнере.

Результат лечения на капе по 
большому счёту зависит от па-
циента: как он соблюдает все 

рекомендации врача и график 
ношения. Капу носят два часа 
днём, и нужно еще спать с ней 
всю ночь. Лечение может длить-
ся от шести месяцев до полу-
тора лет, обойдется в среднем в 
14 тысяч рублей. Но такое лече-
ние не всем показано. На капах 
действительно лучше лечить-
ся в сменном прикусе, в посто-
янном сформированном прику-
се они не актуальны. Коррекция 
пластинами осуществляется для 
исправления несложных недо-
статков зубочелюстной систе-
мы: скрученность зубов, глу-
бокий прикус, ограниченная 
неровность ряда, небольшие 
щели между зубами.

Брекет-система – несъёмный 
ортодонтический аппарат, ко-
торый показан как детям, так и 
взрослым. В любом возрасте. Это 
специальные замочки, которые 
фиксируются к зубам на специ-
альный клей, без вреда для эмали. 
А в замочки вводятся специаль-
ные дуги, которые и перемеща-
ют зубы в идеальное положение. 
Дуги за весь период лечения ме-
няются неоднократно. Они раз-
личаются диаметром, сечением, 
сплавом металла и по функции.

Лечение на брекетах длится 
в среднем полтора-два года. По 
стоимости всё лечение в сред-
нем обходится в 130-160 тысяч 
рублей. На брекетах можно вы-
лечить патологию зубочелюст-

ной системы почти любой слож-
ности. Установка показана при 
многих сложных аномалиях зу-
бочелюстной системы.

Оптимальный возраст для 
установки брекетов – 11-14 лет. 
Ребёнок уже сможет правиль-
но ухаживать за сложной кон-
струкцией, терпеливо воспри-
нимать некоторые неудобства, 
связанные с привыканием к си-
стеме. В то же время зубоче-
люстная система находится в 
стадии формирования, вслед-
ствие чего зубы легко принима-
ют заданную им форму.

На брекетах можно сделать 
идеальные красивые улыбки, 
так как аппарат несъёмный и на-
ходится в полости рта постоянно. 
Да, к брекетам нужно немного 
привыкнуть, ведь чистить зубы 
придётся после каждого приёма 
пищи специальными приспосо-
блениями: ортодонтическими 
щетками, ёршиками, иррига-
тором, суперфлоссом. Твёрдую 
пищу (яблоко целиком, морковь, 
большие куски мяса, орехи, чип-
сы, сухари) кушать с брекетами 
нельзя – брекет может откле-
иться. А это влечёт за собой до-
полнительные материальные и 
временные затраты. Кроме того, 
нужно исключить жвачки, кара-
мель, ириски, сухари, леденцы, 
твёрдые хлебцы, сушки. И огра-
ничить потребление горячих и 
холодных продуктов.

«Веселая больничка»  
желает всем здоровья!
27 мая с 10 утра в Кемерове, в Парке имени Жукова пройдет благотво-
рительный забег «Зеленый марафон». Это большой городской празд-
ник, и на нем, помимо сугубо спортивной составляющей, будет много 
интерактивных зон с конкурсами, играми и весельем!

// полезное чтение
ТАНЕЦ ЧИСТЫХ ЗУБОВ  
И МОРКОВНАЯ ПАСТА
В сегодняшней книжной подборке мы собрали для вас полез-
ные истории, которые помогут справиться с «зубными» страхами. 
Думаю, что и некоторым мамам-папам-боякам почитать их бу-
дет полезно. Ну а уж дети такие рассказы с подробностями будут 
слушать, открыв рты (что и требуется от них в стоматологическом 
кресле).
1. Сюзанна Ротраут, «Бернер Зубная щетка»  
(из книги «Карлхен растет»)
Зайчонок Карлхен не любит чистить зубы перед сном. Оказыва-
ется, после ужина во рту остается такой приятный вкус морковки, 
и зайчику не хочется с ним расставаться. Но мудрая мама уже на-
шла выход: купила новую зубную пасту с морковным вкусом.
2. Фелисити Брукс, «Маша и Миша. Чистим зубы»
Маша очень любит купаться перед сном. Но как только дело до-
ходит до чистки зубов, ей уже не до веселья. И папе приходится 
чистить дочке зубы под непрерывающийся надсадный рев. Но 
однажды к Маше в гости приходит Миша, он с радостью чистит 
зубы! А еще он учит девочку зубной песенке, с ней чистить зубы 
совсем не страшно, а даже забавно. А после можно еще и стан-
цевать танец чистых зубов.
3. Ивона Радюнц, «Зубная книга.  
Всё о твоих молочных зубах»
Это настоящая энциклопедия молочных зубов с окошками, вы-
движными элементами и даже маленьким зеркальцем (чтобы в 
процессе можно было рассматривать собственную улыбку). Це-
лый разворот посвящен посещению стоматолога. В качестве бо-
нуса к книге прилагается очень симпатичная коробочка для вы-
павших молочных зубов.
4. Ольга Епифанова, «Детям про зубки.  
Невероятное путешествие по Зубландии» 
Автор приглашает любознательных ребятишек совершить путе-
шествие в удивительный и увлекательный мир зубов. В издании 
много интересных фактов, наблюдений, заданий и игр, лабирин-
тов, раскрасок, захватывающих комиксов и незабываемых опы-
тов. Всё наглядно, доступно и красочно.
5. Астрид Линдгрен, «Как мы вырывали Улле зуб»  
(из книги «Мы все из Бюллербю»)
У Улле качается зуб. И ему всё время приходится проверять паль-
цем, на месте ли он, – тут уж не до учебы! Учительница отправ-
ляет его домой – выдернуть зуб, но это оказывается не так-то 
просто. На помощь приходят друзья с советами: они предлагают 
аккуратно выбить зуб или обмотать его ниткой, привязать другой 
ее конец к изгороди и напугать Улле, чтобы он резко отпрыгнул 
в сторону… А дедушка и вовсе рассказывает довольно мрачную 
историю о том, как кузнец выдирал ему зуб щипцами для конских 
копыт. Всё это совсем не утешает Улле, и он так и продолжает хо-
дить с ниткой, торчащей изо рта. В конце концов друзья решают 
потянуть за нее ночью…
6. Майкл Бонд, «У зубного врача»  
(из книги «Медвежонок Паддингтон находит выход»)
Медвежонок Паддингтон – известный сладкоежка. И хотя у мед-
ведя целых 42 зуба, все равно каждый на счету, а очень сладкие 
и липкие ириски домашнего приготовления иногда могут при-
вести прямиком в кабинет зубного врача. Правда, там всё оказы-
вается не так уж и страшно, а даже интересно: удобное кресло, 
блестящие инструменты, приятная розовая жидкость для поло-
скания, похожая на лимонад… Это, скорее, стоматологу, следует 
слегка опасаться: когда твой пациент медведь, нужно держать 
ухо востро!
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// хоккей с мячом

Лицом к лицу

 Болельщики – двенадцатый игрок хоккейного «Кузбасса». Фото автора.

 // спринт-новости

Сезон хоккея с мячом в Кемерове по тра-
диции венчает встреча руководителей и 
игроков «Кузбасса» с болельщиками. Как 
и накануне сезона, майское неформальное 
общение состоялось в кафе «Русский хок-
кей», стены которого украшают снимки ле-
довых баталий с автографами игроков.

На вопросы болельщиков ответили пре-
зидент клуба Андрей Борисович Сельский, 
главный тренер Алексей Владимирович 
Китьков и недавно назначенный главным 
тренером «Кузбасса-2» Владимир Влади-
мирович Китьков. Игроков команды пред-
ставляли вице-капитан Семен Козлов, Олег 
Земцов и Богдан Павенский.

В минувшем сезоне «Кузбасс» впервые с 
2011 года пробился в топ-квартет клубов су-
перлиги чемпионата России. Наша команда, 
вернувшись на историческую арену стади-
она «Химик», поднялась на три ступеньки 
в сравнении с прошлым годом, заслужив 
признание болельщиков атакующей, ком-
бинационной игрой. Красноречивое тому 
подтверждение – тот факт, что пять из де-
сяти самых посещаемых матчей суперлиги 
состоялись в Кемерове.

Замечательная аура
– Благодаря болельщикам на нашем ста-

дионе была замечательная аура в этом се-
зоне, особенно в плей-офф, – подчеркнул 
Андрей Сельский. – И команда получа-
ла удовольствие, настоящий кайф от игры. 
Откровенно говоря, за 20 лет, что работаю в 
клубе, не видел ничего подобного.

А начали сезон с трёх поражений подряд 
и после этого, как вы помните, громко звуча-
ли голоса о неэффективной работе тренер-
ского штаба, о том, что Алексей Китьков не 
справится со своей ношей. Но и в столь нака-
ленной обстановке мы не стали принимать 
скоропалительных решений, поддерживали 
друг друга и в итоге перешагнули через по-
лосу неудач. Уверен, мы на правильном пути. 
У главного тренера уже приличный багаж за 
плечами. В декабре прошлого года клуб под-
писал контракты с игроками.

– Почему ушёл молодой защитник 
Яковлев?

– Он написал заявление на увольнение по 
собственному желанию, то есть своё буду-
щее не связывает с «Кузбассом». Но у него 
еще три с половиной года контракта с на-
шим клубом, и без компенсации контракт-

ной цены он не вправе перейти в другой клуб. 
В личном общении Яковлев говорил, что у 
него мало игрового времени, но, как вы по-
нимаете, это время определяет тренерский 
штаб, исходя из своего видения игры.

– Планируется ли усиление команды?
– Планируем побеждать в каждом матче 

и обыгрывать топ-клубы даже с одним из 
самых небольших бюджетов в суперлиге, 
который составляет 96 миллионов рублей 
в год. Постараемся и дальше радовать бо-
лельщиков, а чем больше зрителей на три-
бунах, тем весомее поддержка и тем лучше 
результаты.

– Почему не возвращаете в «Кузбасс» 
бывших игроков?

– А кого возвращать? По большому сче-
ту, из тех, кто ушёл из команды, только 
Алексей Чижов поднялся на новый уровень. 
Остальные не прибавили в мастерстве. К 
тому же, если на первом плане у хоккеиста 
деньги, то на этом фундаменте мы не по-
строим команду.

– Будут ли в команде шведы?
– В свое время мы приняли решение не 

приглашать скандинавов. И следуем этим 
курсом, за одним исключением. Сегодня в 
«Кузбассе» два русских шведа – отец и сын 
Тарасенко. Оба заработали золотые меда-
ли на победном для юниорской сборной 
России первенстве мира-2014. Кроме того, 
Алексей Китьков и Павел Якушев несколь-
ко сезонов играли в бенди-королевстве. 
Словом, у нас уже есть шведская диаспора. 
Этим пока и ограничимся.

– Как новая областная власть отно-
сится к «Кузбассу»?

– Глава региона Сергей Евгеньевич Ци-
вилев, еще будучи заместителем губерна-
тора, приходил на хоккей, посмотрел игру, 
познакомился со всей инфраструктурой. 
Пригласили Сергея Евгеньевича на празд-
ник, посвященный 70-летию клуба и 45-ле-
тию бронзовых медалей чемпионата СССР. 
В ходе праздника в четверг, 31 мая, презен-
туем проект реконструкции стадиона «Хи-
мик» в многофункциональный спортивный 
центр с бассейном, аренами для футбола, 
баскетбола, волейбола…

Потенциал не знает границ
– У хоккеистов вырастают крылья, ког-

да тысячи болельщиков поддерживают ко-
манду. Наши победы – это и заслуга бо-

лельщиков, – отметил Алексей Китьков. 
– В «предсезонке» мы выполнили огромную 
работу, которая, хотя и не сразу, принесла 
результат.

В подготовительный период нам помо-
гал заслуженный мастер спорта по легкой 
атлетике Александр Деревягин. Он внес 
что-то новое, ведь многогранность способ-
ствует развитию. Очень рад, что тренер-
ский штаб пополнил Александр Тарасенко, 
выполнявший значительный объем рабо-
ты, на который у меня бы просто не хватило 
времени. Успешно справляется с обязанно-
стями тренера по физподготовке Александр 
Тимошенко. Сформировался тренерский 
коллектив.

Главное – у нас есть команда. Это боль-
шое счастье. Считаю, что потенциал ко-
манды не знает границ, будем развивать-
ся и двигаться дальше. Ребят объединяют 
не стремление заработать деньги, а общая 
цель, честь флага, малая родина.

В ходе сезона мы старались равномерно 
распределять нагрузку между игроками. И 
тот же Яковлев, учитывая, что ему в январе 
исполнилось 19 лет, получил свое игровое 
время. Вряд ли в другом клубе он получил 
бы больше.

– Как более именитые игроки коман-
ды воспринимают тренера Китькова?

– В этом плане нет проблем: одно дело 
делаем, одна идея объединяет. Да, не всё 
гладко получается, не хватает оптималь-
ного баланса в игре в защите и нападении, 
но и здесь есть прогресс. Больше внимания 
уделяем обороне и в этом сезоне пропусти-
ли меньше мячей, а забили больше, чем год 
назад.

– Уровень хоккея упал в сравнении с 
вашим игроцким временем?

– Раньше было больше команд и, соответ-
ственно, хоккеистов. Сегодня выбор значи-
тельно меньше, и игроки ходят по кругу, 
меняя клубы.

Владимир Китьков:
– Современные технологии базируются на 

опыте предыдущих поколений, что и позво-
ляет сохранить общий уровень суперлиги.

…Под занавес встречи ХК «Кузбасс» и 
болельщики договорились привести в по-
рядок памятник русскому хоккею, уста-
новленный у Восточной трибуны стадио-
на «Химик». Сбор назначен на первый день 
лета.

Вадим Антонов.

Встреча кемеровского «Кузбасса» с болельщиками

РЕГБИ
Завтра, 25 мая, новокуз-
нецкий «Металлург» в 
первом домашнем матче 
сезона в чемпионате Рос-
сии принимает «Славу-
ЦСП» (Москва).

В стартовом туре нацио-
нального первенства «сталева-
ры» проиграли в Красноярске 
«Красному Яру» – 0:57 (0:36).

– Пока не хватает нам сы-
гранности, – отметил главный 
тренер «Металлурга» Владимир 
Негодин в интервью официаль-
ному сайту клуба. – Плюс со-
вершаем много необязательных 
нарушений и потерь. Сказывает-
ся, конечно, что у нас в составе 
немало молодых, скоростных, 
«лёгких» игроков. Тяжело при-
ходится в статичных ситуациях. 
На тренировках провели работу 
над ошибками, стараемся при-
бавлять шаг за шагом…

Регбисты «Славы-ЦСП» про-
вели в этом сезоне два матча в 
премьер-лиге, и оба проигра-
ли: сначала уступили в гостях 
команде «ВВА-Подмосковье» 
(10:38), а потом на своём поле – 
чемпиону страны красноярскому 
«Енисею-СТМ» (0:29).

В прошлом году новокуз-
нечане проиграли столичному 
клубу в круговом турнире (12:30, 
10:34), но взяли верх в стыковых 
поединках за пятое место – 22:7, 
18:24.

ФУТБОЛ
Завтра состоится очеред-
ной тур первенства Рос-
сии среди любительских 
клубов в зоне «Сибирь».

Центральный матч тура и, 
возможно, всего первого круга 
пройдет в Новокузнецке, где 
местный коллектив с одноимён-
ным названием в ранге действу-
ющего победителя соревнова-
ний принимает «Распадскую» 
из Междуреченска. Команда 
«СДЮСШОР-Кемерово» встре-
тится в Томске с молодёжным 
составом «Томи».

Кстати, на прошлой неделе 
«Новокузнецк» и «Распадская» 
разошлись миром в матче 
чемпионата Кузбасса – 0:0. Ещё 
один поединок соседи проведут 
в Междуреченске в воскресенье, 
27 мая, в четвертьфинале Кубка 
Сибири. В этот же день дружина 
кемеровских «школьников» 
сыграет в Томске. Остальные 
две пары кубкового турнира: 
«Зенит-М» (Иркутск) – «Рас-
свет» (Красноярск), «Полимер» 
(Барнаул) – «Сибирь-М» (Ново-
сибирск). Ответные встречи 
запланированы на 12 августа.

Напомним: сейчас в зональ-
ном первенстве страны лидиру-
ют междуреченцы, одержавшие 
под руководством главного 
тренера Константина Гусева две 
домашние победы.

Андрей Тарков.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// хочу знать// на дорогах

Прогулки с ветерком  
и без опасности

 Чтобы прогулки на велосипедах приносили только радость, до-
статочно соблюдать элементарные правила безопасного поведе-
ния на дорогах. Фото Сергея Гавриленко.

// скамья подсудимых

За шесть лет нервотрепки – шесть лет «отсидки»
В Новокузнецке осуждена бывший 
исполнительный директор агентства 
недвижимости, которая обвинялась в 
мошенничестве. В общей сложности 
она обманула клиентов на сумму около 
трех миллионов рублей.

Это уголовное дело довольно старое, с предысторией. 
Для того чтобы в нем была поставлена точка, потребова-
лось почти шесть лет.

…В 2012 году в полицию написали заявления четве-
ро жителей Новокузнецка и Междуреченска, ставшие 
жертвами сотрудницы агентства недвижимости. Все они 

обращались к риелтору для оформления сделок с недви-
жимостью. Однако злоумышленница обманула клиен-
тов, похитив у них в общей сложности около трех мил-
лионов рублей.

По фактам мошенничества было возбуждено уго-
ловное дело, но его фигурантка скрылась от правоох-
ранительных органов и вплоть до 2017 года числилась 
в федеральном розыске. В ходе отработки поступившей 
оперативной информации сотрудники уголовного розы-
ска задержали злоумышленницу в Алтайском крае, по-
сле чего в отношении ее была избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.

– В ходе следствия было установлено, что мошенница 
обещала клиентам своей фирмы улучшить жилищные ус-
ловия и оказать помощь в продаже и приобретении квар-

тир. За свои услуги она получала от горожан деньги, но за-
тем под различными предлогами откладывала процедуру 
передачи якобы оформленных документов и в конце кон-
цов вообще переставала выходить на связь, – рассказали в 
пресс-службе ГУ МВД России по Кемеровской области.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Кузнецкий 
районный суд города Новокузнецка признал женщину 
виновной в инкриминируемых деяниях и в качестве на-
казания приговорил ее к шести годам лишения свободы 
в исправительной колонии общего режима. Кроме того, 
она обязана возместить потерпевшим причиненный ма-
териальный ущерб.

При пожаре в частном доме у меня сгорел паспорт. Прав-
да ли, что в этом случае его можно восстановить без опла-
ты госпошлины?

Екатерина М., Топкинский район.

Вот как ответили на этот вопрос в управлении по вопро-
сам миграции ГУ МВД России по Кемеровской области:

– Согласно подпункту 16 пункта 1 статьи 333.35 Налогового Ко-
декса РФ, государственная пошлина не уплачивается за выдачу 
паспорта гражданина Российской Федерации взамен утраченно-
го или пришедшего в негодность физическими лицами, которые 
пострадали в результате чрезвычайной ситуации и обратились за 
получением паспорта взамен утраченного или пришедшего в не-
годность вследствие такой чрезвычайной ситуации.

Пожар в отдельном частном доме не подпадает под определе-
ние «чрезвычайной ситуации» (ЧС). ЧС – это обстановка на опре-
деленной территории, сложившаяся в результате аварии, опас-
ного природного явления, катастрофы, стихийного или иного 
бедствия, которая может повлечь или повлекла за собой челове-
ческие жертвы, а также ущерб здоровью людей или окружающей 
среде, значительные материальные потери и нарушение условий 
жизнедеятельности людей.

Что касается получения паспорта взамен прежнего, сгоревше-
го на пожаре, необходимо обратиться в подразделение по вопро-
сам миграции по месту жительства и представить следующие до-
кументы:

1) письменное заявление, в котором должно быть указано, где, 
когда и при каких обстоятельствах был уничтожен паспорт;

2) документ из пожарной части МЧС России, подтверждающий 
факт пожара;

3) заявление о выдаче (замене) паспорта по форме №1П;
4) четыре ваши фотографии в черно-белом или цветном испол-

нении размером 35 на 45 мм;
5) документы, необходимые для проставления отметок в па-

спорте (военный билет, свидетельства о рождении детей в возрас-
те до 14 лет, документ, подтверждающий регистрацию по месту 
жительства, свидетельство о регистрации брака и другие доку-
менты);

6) квитанцию об оплате государственной пошлины за бланк па-
спорта в размере 1500 рублей (ст. 333.35 Налогового Кодекса РФ).

Срок предоставления государственной услуги не должен пре-
вышать десяти дней со дня приема необходимых документов, в 
случае обращения гражданина по месту жительства в связи с 
утратой (похищением) паспорта, если утраченный (похищенный) 
паспорт выдавался этим же подразделением; и 30 дней – если 
утраченный (похищенный) паспорт выдавался иным подразде-
лением, независимо от места регистрации гражданина.

Если сгорел 
паспорт– Согласно статистике про-

шлого велосезона, в боль-
шинстве случаев дорожно-
транспортные происшествия 
провоцируют сами велосипеди-
сты из-за нарушений Правил до-
рожного движения, – комменти-
руют ситуацию в пресс-службе 
областного полицейского глав-
ка. – Чаще всего велосипедисты 
попадают под колеса автомоби-
лей, когда переезжают дорогу 
по пешеходному переходу, что 
категорически запрещено. Осо-
бенно опасны такие маневры 
на нерегулируемых пешеход-
ных переходах, когда внезап-
ное появление велосипедиста 
на дороге не дает водителю воз-
можности вовремя остановить 
автомобиль и избежать наезда.

В связи с началом активного 
велосезона кузбасские полицей-
ские еще раз напоминают вело-
сипедистам элементарные пра-
вила безопасного поведения на 
дорогах.

Во-первых, приближаясь к 
пешеходному переходу, велоси-
педист должен остановиться и 
перейти дорогу, ведя свой двух-
колесный транспорт рядом. В 
этом случае кроме соблюдения 
мер личной безопасности вело-
сипедист не создает помех дви-
жению пешеходам.

Во-вторых, двигаться на ве-
лосипеде по проезжей части раз-
решено с 14 лет, при отсутствии 
велодорожек – строго по край-
ней правой полосе движения 
и только в один ряд. Правила-
ми велосипедистам разрешено 
ехать и по полосе, предназначен-
ной для общественного транс-
порта, – в случае если эта полоса 
располагается справа.

В-третьих, в темное время су-
ток или в условиях недостаточ-
ной видимости велосипедистам 
рекомендовано иметь при себе 

световозвращающие предметы, 
что поможет стать на дорогах 
более заметными.

Всегда следует помнить, что 
Правилами дорожного движе-
ния велосипедистам запрещен 
разворот и поворот налево на 
дорогах с трамвайным движе-
нием и на дорогах, которые име-
ют более одной полосы в данном 
направлении. Управлять вело-
сипедом можно только двумя 
руками – ни в коем случае не 
стоит лихачить, держась за руль 
одной рукой, а также перевозить 
пассажиров, если это не предус-
мотрено конструкцией велоси-
педа, и крупногабаритный груз.

Ну и, конечно, для велопро-
гулок необходимо использовать 
защитную экипировку, а путь 
выбирать с меньшей интенсив-
ностью движения транспорта. 
Удачи на дорогах!

С начала нового активного велосипедного 
сезона в Кемеровской области уже были 
травмированы из-за автоаварий трое вело-
сипедистов, причем двое из них – несовер-
шеннолетние.

    // тем временем
«ВНИМАНИЕ, 
ДЕТИ!»

– профилактическая опера-
ция с таким названием на-
чалась в Кузбассе накануне 
летних школьных каникул.
Главная цель мероприя-
тия – обеспечение безо-
пасности детей на дорогах, 
предупреждение ДТП с их 
участием. В рамках опе-
рации сотрудники ГИБДД 
проводят беседы с детьми 
и принимают участие в ро-
дительских собраниях, где 
еще раз напоминают об 
основах безопасного пове-
дения на дорогах. Особое 
внимание уделяется во-
просам безопасной езды 
ребятишек на велосипе-
дах и правилам перевозок 
детей.
Как уточнили в отделе 
пропаганды областного 
управления ГИБДД, опе-
рация «Внимание, дети!» 
продлится вплоть до  
3 июня.

    // таков закон
В качестве наказания за нарушение требований Правил до-
рожного движения для велосипедистов предусмотрен штраф в 
размере 800 рублей. А если нарушитель находится в состоянии 
опьянения, размер штрафа составит от 1000 до 1500 рублей.
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// по вашей просьбе

Огурец  
в закрытом грунте

// коротко о важном

// интересно!

 Зеленцы в теплице.

В расчете на ранний урожай вырасти-
ла огуречную рассаду и высадила в тепли-
цу, дополнительно укрыв колпаками. В 
минувшее воскресенье обнаружила, что 
мои крепенькие растения пожухли – то 
ли замерзли, то ли сгорели. Подскажите, 
что делать: ждать, что рассада оправит-
ся, или делать новый посев?

И попутно – в чем главное отличие 
технологии выращивания огурцов в за-
крытом грунте?

Галина Скоробогатова.
г. Кемерово.

Заглазно трудно дать ответ на вопрос о 
жизнеспособности пострадавшей рассады. 
Если погибли только внешние листья, а ро-
стовые, только распускающиеся, живы, воз-
можно, растение оправится, хотя перенесен-
ный стресс затормозит его развитие.

Самое оптимальное – это оставить их, 
опрыскав эпином или препаратом НВ-101, ко-
торые поддерживают и стимулируют рост, но 
для страховки рядом закопать предваритель-
но замоченные до набухания семена. Лучше 
потом убрать лишние растения, чем упустить 
время и остаться без огурчиков.

Что же касается технологии выращивания, 
первое и главное – в теплицах рекомендует-
ся использовать партенокарпические (так на-
зываемые самоопыляемые) сорта и гибриды. 
Насекомые-опылители и в садах-то напере-
чет, а под крышей их и вовсе не наблюдается. 
Потому если использовать пчелоопыляемые 
сорта, можно остаться без урожая.

Современные гибриды довольно устойчи-
вы к погодным условиям, тем не менее огурец 

– овощ теплолюбивый, оптимальная темпера-
тура для роста и развития растений в солнеч-
ные дни 25-28 градусов, в пасмурные – 21-23, 
ночью – 16-18 градусов. При этом в теплице 
должна быть создана высокая влажность воз-
духа: 80-90%. Поливают растения только те-
плой, нагретой на солнце водой. В холодную 
пасмурную погоду полив ограничивают, а в 
жаркую солнечную усиливают до полной вла-
гоемкости.

Очень важен режим проветривания. Силь-
ная жара недопустима, поскольку может вы-
звать стерилизацию пыльцы, и завязи по-
желтеют, засохнут, так и не превратятся в 
зеленцы. Но и тут тонкость: нельзя допускать 
резких сквозняков, которые служат причи-
ной распространения различных заболева-
ний (бурая пятнистость листьев, антракноз, 

оливковая пятнистость плодов, белая гниль) 
и вредителей (паутинный клещ, белокрылка). 
Самое оптимальное – форточка под коньком 
теплицы, и лучше, если фрамуга открывается 
на одну сторону.

В теплице огурцы выращивают на шпале-
ре. Высаживают 20-25-дневную рассаду лен-
точным способом, размещая в среднем три 
растения на 1 кв. м. Загущение только вре-
дит: плети вытягиваются, завязей образует-
ся мало.

Через неделю после посадки, когда расте-
ния приживутся и тронутся в рост, их подвя-
зывают прочным шпагатом к шпалере – про-
волоку натягивают так, чтобы каждый ее ряд 
соответствовал ряду растений. Чаще всего 
шпагат привязывают к стеблю внизу, под вто-
рым-третьим листом. Опытники же рекомен-
дуют воткнуть в землю рядом с корнем зажим 
из проволоки и шпагат крепить на нем, не на 
стебле. Верхний конец закрепляют на шпа-
лере скользящей петлей или жестким узлом. 
Сильный натяг не требуется, но конструкция 
должна быть устойчивой.

В дальнейшем, по мере роста растений, 
главный стебель через каждые 5-7 дней обви-
вают вокруг шпагата.

Формируют растения в один стебель сра-
зу же после их привязки к шпалере. Для это-
го нижние боковые побеги в пазухах листьев 
прищипывают на стебле до высоты 40-50 см. 
Затем до половины высоты главного стебля 
пасынки прищипывают над вторым листом, 
а выше – над третьим. Верхушку плети вы-
водят на шпалерную проволоку, подвязыва-
ют к ней и прищипывают. Из появившихся в 
пазухах верхних листьев побегов оставляют 
2-3, опускают с проволоки вниз, формируя 
в 2-3 плети, которые на высоте 30 см от по-
верхности тепличного грунта прищипывают. 
Боковые побеги, имеющие 1-3 завязи, при-
щипывают, оставляя 1-2 листа за последней 
завязью.

Бесплодные побеги, пожелтевшие и отпло-
доносившие плети удаляют.

Процесс формирования растений садово-
дам-новичкам кажется очень сложным. Но, 
как говорится, глаза боятся, а руки делают. 
Пару раз пройдетесь с секатором по посадкам, 
держа в уме, какие плети и где нужно обрезать, 
поймете принцип, а дальше будете действо-
вать автоматически.

Обрезка «лишних» плетей обязательна, 
иначе закустится ваш огурец так, что и плодо-
носить забудет.

Сама по себе теплица не продляет пери-
од плодоношения – у каждого конкретного 
растения свой жизненный ресурс. Чтобы по-
лучать зеленцы с июня по октябрь, следует 
высаживать сорта с разными сроками созре-
вания. Например, F1 Маша – ранний (37-40 
дней от всходов до плодоношения), F1 Клав-
дия (50 дней), F1 Маринда, более поздний, 
идеален для консервирования.

О выращивании рассады. Как уверяют 
опытники, огуречные растения при пересадке 
«теряют» до 10 дней на приживаемость. Что-
бы этого не произошло, лучше выращивать 
рассаду в торфяных горшочках, которые, на-
питав водой, высаживают в подготовленные 
лунки. Если используете пластиковые стакан-
чики, старайтесь не вынимать рассаду, а раз-
резать посадочную емкость, тогда травм кор-
ней будет меньше.

В первую неделю после высадки растения 
притеняют бумагой или ветками. Потом, в 
сильную жару стены теплицы можно покра-
сить мелом – температура упадет днем граду-
са на три-четыре. Такая маскировка держится 
до первого дождя, так что при необходимости 
ее можно повторить.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Среди сорняков одуванчики, пожалуй, самые настырные и живу-
чие. Каждая пушистая головка содержит несколько десятков семян, 
снабженных мини-парашютом, что позволяет им перемещаться на 
большие расстояния. При этом каждое семя, касаясь земли, мигом 
закрепляется, пускает корни. Корень у одуванчика очень мощный, 
способен «качать» влагу и питательные вещества из глубин почвы.

И это еще не все. Плотная прикорневая розетка прямо-таки удав-
ливает в своих объятиях соседей, не позволяя им расти. В густом 
одуванчиковом покрове не выживает даже вездесущий подорожник.

Борьба с одуванчиками возможна только механическая, причем 
удаление должно быть по возможности полным: если только срезать 
надземную часть, на головке корня проснутся новые почки, и расте-
ние вновь обретет способность жить.

Как показывает опыт, самый надежный способ – это выкопка. Ис-
пользуют для этого вилы или длинный нож или специальный копа-
тель, который, кстати, весьма облегчает работу.

Как бы вы ни сердились на одуванчики, не спешите выбрасывать 
их в компост, сложите отдельно – пригодятся для настоя против тли 
и других садовых вредителей. Готовится он так: заполняют полови-
ну ведра нарубленными одуванчиками (корни и листья), заливают 
водой и настаивают 2-3 дня, затем процеживают. Для опрыскивания 
берут 1 л настоя на 5 л воды, добавляют растворенного хозяйствен-
ного или зеленого мыла (1/4 бруска) и обрабатывают пораженные 
вредителями растения.

Кроме того, одуванчик – признанное лекарственное растение. 
Публикуем сегодня рецепт приготовления «меда» из его цветков, о 
чем просила Валентина Морозова.

Одуванчиковый «мед»
200 г цветков одуванчика, 1,5 л воды, 1,5 кг сахара, 2 лимона.
Лепестки очистить от цветоложа, залить кипятком, закрыть и на-

стаивать сутки. Затем процедить, цветки отжать. В жидкость доба-
вить лимоны (мелкими кусочками или сок), сахар. Смесь варить, по-
мешивая, до загустения. Теплый сироп залить по баночкам, хранить 
в холодильнике.

Одуванчиковый «мед» употребляют как десерт. А если есть про-
блемы с желчным пузырем или печенью, нужно утром натощак вы-
пивать стакан зеленого чая, заправленный одной столовой ложкой 
«меда».

Тамара Дмитриева.

Одуванчик:  
зло и польза

ЗА ОКНОМ ТО ДОЖДЬ, ТО СНЕГ
Холодное дыхание Арктики превратило май в апрель, то есть на ме-
сяц отодвинуло желанное потепление. Но садоводы-опытники даже 
в этом находят положительное: цветение ягодников и деревьев за-
держивается, а значит, есть надежда, что не попадет под заморозок…
И действительно, не по погоде, а по календарю зацвели только пер-
воцветы, не побоялся холодов багульник, а вот бобовник, жимолость, 
смородина медлят, ждут тепла. Нехотя просыпаются розы, флоксы, 
клематисы и другие многолетники. И торопить их подкормками сей-
час не стоит – придет тепло, и всё войдет в норму.
А вот зеленая лужайка – иное дело: ее следует тщательно прочесать 
граблями с длинными зубьями, чтобы корневая система газонных 
трав свободнее дышала, и следом внести удобрение, лучше специ-
альное газонное в жидком виде или мочевину (50 г на 10 л воды).
Сорнякам капризы погоды нипочем – знай себе колосятся. Потому 
следует периодически бороновать еще не засаженные участки, акку-
ратно рыхлить посадки, междурядья. Сорная трава еще не окорени-
лась и легко убирается. Если сейчас упустить время, потом потребу-
ются долгие часы на прополку.
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